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По прогнозам Республиканского гидрометеоцентра, 
2 ноября по республике ожидается облачная с 

прояснениями погода,  без существенных осадков. Утром 
местами туман. Температура воздуха по республике 

18–23, во Владикавказе – 21–23 градуса. 
93.28 98.44+1,26 +0,50

КУРСЫ ВАЛЮТ

♦ ЗНАЙ НАШИХ! Северная Осетия представит 
свою экспозицию на международной выставке-
форуме «Россия». Площадка на территории ВДНХ 
откроется 4 ноября. Ключевая задача республики 
– передать самобытную культуру, вековые тради-
ции, духовную силу осетин, а также презентовать 
достижения во всех основных сферах. Это наука, 
образование, культура, туризм, спорт, сельское 
хозяйство. Уже почти завершили монтаж выставоч-
ного стенда. В день региона Осетия удивит участ-
ников форума большим количеством интерактива 
с мастер-классами от амбассадоров республики. 
♦ ТЕСТИРОВАНИЕ НАЧАЛОСЬ. Избиратели 

Северной Осетии могут принять участие в тестиро-
вании дистанционного электронного голосования. 
Общероссийская тренировка проводится феде-
ральным Центризбиркомом с 1 по 17 ноября. Для 
участия необходимо до 13 ноября подать заявление 
на портале «Госуслуги», пройдя по баннеру «Обще-
российская тренировка ДЭГ», а затем с 8:00 15-го 
до 20:00 17 ноября принять участие в тестовом 
голосовании на портале дистанционного электрон-
ного голосования vybory.gov.ru.
♦ СТАБИЛЬНОСТЬ. Глава МВД по Северной 

Осетии Демьян Лаптев в ходе заседания по подве-
дению итогов служебной деятельности за 9 месяцев 
2023 года отметил 100-процентную раскрываемость 
убийств и разбойных нападений в регионе, что явля-
ется показателем стабильной работы правоохрани-
телей. Об этом сообщили в пресс-службе ведомства.
♦ ПАРАПЕТ ОТРЕСТАВРИРУЮТ. Состояние 

берегового парапета Суннитской мечети во Влади-
кавказе оценили сотрудники АМС и реставраторы. 
Как сообщает пресс-служба городской администра-
ции, выяснилось, что стена разрушается под воз-
действием влаги. Сооружение впитывает грунтовые 
воды. Во время полноводия Терека урон строению 
наносит и речная вода. В некоторых местах просел 
фундамент, появились поперечные трещины. По 
результатам осмотра будут подготовлен дефектный 
акт по исправлению и реставрации объекта, усилена 
гидроизоляция фундамента, восстановлены балконы 
и решетки. 
♦ БЛАГОДАРНОСТЬ ЗА ТРУД. Ансамбль кав-

казского танца «ИрБиС» вместе с творческим кол-
лективом из Тибета выступили на торжественном 
собрании, посвященном 74-й годовщине образования 
КНР, установления дипломатических отношений 
между Россией и Китаем и создания ОРКД. Художе-
ственные руководители коллектива Сергей и Белла 
Галуевы получили благодарность, подписанную 
первым заместителем председателя ГД РФ, пред-
седателем Общества российско-китайской дружбы 
(ОРКД) Иваном Мельниковым.
♦ ВЛАДИКАВКАЗ – ДУБАЙ. Авиакомпания «Побе-

да» во вторник запустила прямой рейс из аэропорта 
«Владикавказ» в Дубай. Об этом сообщает Интер-
факс. Полеты будут выполняться дважды в неделю, 
по вторникам и субботам, на самолете Boeing-737. По 
данным сервисов бронирования и продажи билетов, 
на данный момент нет других авиакомпаний, выпол-
няющих прямой авиарейс по этому маршруту.

Пульс республикиПульс республики

«СО» приглашает
к телеэкрану

В следующем 
номере:

Мы – россияне!

восход  6:34
заход  16:52

долгота дня  10:18

СОЛНЕЧНО-ЛУННЫЙ КАЛЕНДАРЬ

 

ВОПРОС ДНЯ

Творить добро может каждый?
Фатима ТАСОЕВА, начальник отдела социальной по-

мощи пожилым гражданам ГБУ «КЦСОН Алагирского 
района»: 

– Среди нас живут многие добрые и милосердные люди. 
В этом я убеждаюсь каждый раз, когда наше учреждение 
готовится к Дню пожилого человека. Подготовка к меро-
приятию требует и сил, и времени, но все было бы намного 
сложнее, если бы не финансовая и иная помощь наших 
спонсоров. В основном это местные предприниматели, 
работающие в самых разных сферах. Многие из них уже 
традиционно помогают в организации мероприятия в честь 
пожилых людей, выказывая им таким образом уважение. 
Никто не отказывается, когда обращаюсь с просьбой по-
мочь в организации праздника для получателей социаль-
ных услуг. Благодарю их за доброту и внимание к людям 
старшего поколения.

Лида КЕРТИБИЕВА-ТЕТЦОЕВА, пенсионерка:
– Творить добро может каждый человек независимо 

от возраста, пола, социального статуса или других ха-
рактеристик. Доброта – это поступки, слова или мысли, 
которые помогают другим людям, приносят им радость 
и утешение. Это может быть что-то простое, например, 
сделать кому-то комплимент, помочь незнакомцу в трудной 
ситуации или сделать что-то полезное для окружающей 
среды. Ведь каждый благородный поступок может иметь 
положительные последствия и вносить позитивный вклад 
в наше общество. Поэтому, да, все мы можем и должны 
творить добро и делать мир лучше.

Ирина УРУСОВА, дизайнер:
– Знаете, до недавнего времени я не особо обраща-

ла внимание на различные благотворительные акции, 
фонды и т.д. Скажу, может быть, жестко, но меня это не 
очень касалось. Да и случаи с мошенниками, о которых 
рассказывали в СМИ, тоже останавливали. Кому и куда 
ты переводишь деньги, дойдут ли они до адресата? – во-
прос. Но однажды подумала: а вдруг беда случится со 
мной или моей семьей? И все пройдут мимо – не поверят, 
просто отнесутся равнодушно. А это для меня, может, 
единственная надежда. Теперь, когда вижу по телевизору 

акции и обращения помочь больному ребенку, стараюсь 
хоть небольшую сумму, но перевести. Может, для кого-то 
это капля в море, а для человека – жизнь. 

Вера БАРТЕЛЬ, организатор регионального отделе-
ния всероссийского волонтерского движения «Шьем 
для наших»: 

 – Добро нужно делать всегда, особенно сейчас, ког-
да наши ребята борются за сохранение мирного неба 
над нами. Мы с соратницами и подругами по цеху шьем 
толстовки, шапки, маскировочные халаты, ампульницы, 
носилки-волокуши, изготавливаем окопные свечи, ма-
скировочные сети, сублимированные супы, вяжем носки, 
митенки, обереги-мишки… Это наш вклад в Победу! 

Лев ЛАЛИЕВ, член Общественной палаты РСО–А, 
председатель Совета ветеранов г. Владикавказа: 

– Хотя и сложно говорить о себе, но скажу, потому что 
надеюсь, что мой поступок станет примером для других. 
Недавно вернулся из Южной Осетии, где получил высокую 
награду – орден Почета. А высокую оценку своей деятель-
ности нужно оправдывать. Поэтому дал слово детям и 
учителям одной из школ, что буду помогать школьникам 
до окончания ими школы: покупать спортивный инвентарь, 
канцтовары. Кстати, в этом классе учатся 3 ребенка, чьи 
отцы сейчас на передовой. Такой же класс курирую и в 
Пригородном районе Северной Осетии, стараюсь помогать 
детям, чем могу. 

Владимир СТЕПАНОВ, пенсионер:
– Добро – понятие столь многообразное, что охватывает 

практически любую сферу нашей жизни, имея самые раз-
ные формы и степень выраженности. Следовательно, и 
творить добро можно по-разному, и это доступно каждому. 

Улыбнуться незнакомому прохожему, как в старой 
популярной песне – это доброе дело, помочь бабушке до-
нести тяжелую сумку, остановить школяра, пытающегося 
перебежать дорогу перед машиной…

Не все могут совершать грандиозные добрые дела, но 
каждому по силам вершить добро тихо и ежечасно там, 
где он находится в данную минуту. Просто надо быть не-
равнодушным к проблемам других людей.

Âîåííûé êîìèññàðèàò 
Ðåñïóáëèêè Ñåâåðíàÿ 

Îñåòèÿ – Àëàíèÿ
совместно с пунктом отбора на военную службу 
по контракту осуществляют набор граждан, 
желающих заключить контракт на прохождение 
военной службы в Вооруженных силах Российской 
Федерации. Рассматриваются граждане в возрас-
те от 18 до 60 лет, не имеющие противопоказаний 
по здоровью, не состоящие на учете в психонев-
рологическом и наркологическом диспансерах, не 
имеющие неснятых и непогашенных судимостей. 
Предусмотрены расширенный социальный пакет 
и денежное довольствие от 200 000 руб.

Обращаться в военные комиссариаты по месту 
жительства или пункт отбора на военную службу 
по контракту. Телефоны для справок: 8 (8672) 
25-68-92,  8 (8672) 76-83-75.

www.kpmk15.ru/contract2022

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ В помощь малому и среднему бизнесу

ПОДДЕРЖАТЬ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ
Руководители комитетов Парламента РСО–А изучают 
и анализируют обстановку на местах, дают свои 
заключения и рекомендации по решению стоящих 
проблем. Сегодня мы публикуем точку зрения 
председателя Комитета по промышленности, 
транспорту, связи и предпринимательству Парламента 
РСО–А Мурата КИСИЕВА по вопросам поддержки 
субъектов малого и среднего предпринимательства на 
территории Дигорского района.

Сергей СУАНОВ

– Малый и средний бизнес игра-
ет важную роль в экономическом 
развитии республики, поэтому 
развитие региона невозможно 
представить без расширения и 
упрочнения позиций предприни-
мательства, – отметил Мурат Ша-
ликоевич. – Деятельность их ори-
ентирована в наибольшей мере на 
удовлетворение местных нужд в 
товарах и услугах и способствует 
обеспечению занятости трудо-
способного населения, созданию 
новых рабочих мест, наполнению 
доходной части бюджета, сниже-
нию социальной напряженности.

Парламентом республики за 
последнее время принят ряд за-
конов, направленных на совер-
шенствование системы поддерж-
ки субъектов малого и среднего 
предпринимательства. Проведен 
«Правительственный час», на 

котором детально рассмотрен 
этот вопрос, разработан проект 
постановления парламента по 
указанной теме. 

– Что из себя представляет 
предпринимательство Дигор-
ского района?

– По данным «Единого рее-
стра субъектов малого и среднего 
предпринимательства» феде-
ральной налоговой службы, на 
первое сентября этого года на 
территории Дигорского района 
осуществляют деятельность 418 
субъектов малого и среднего 
предпринимательства (далее – 
МСП), из них: юридических лиц 
– 99, индивидуальных предпри-
нимателей – 319. 

Количество субъектов МСП 
увеличилось по сравнению с 2022 
годом на 43 единицы. 

В отраслевой структуре веду-
щие позиции от общего количе-
ства субъектов МСП устойчиво 

занимают сельское хозяйство, 
торговля, промпроизводство, 
предоставление транспортных 
услуг.

Промышленность района пред-
ставлена следующими основными 
предприятиями (без учета ИП): 
ООО «Дигорский хлеб» – хлеб и 
хлебобулочные изделия; ООО 
«Партнер» – производство спир-
та, сушка и хранение зерна; МУП 
«Родник», МУП «Коммунальщик», 
ООО «Аква» – водоснабжение; 
МУП «ДГТС» – обслуживание те-
плосетей в сельской и городской 
местностях.

Здесь находятся разведанные 
источники минеральной лечебной 
воды, на базе которых намечает-
ся строительство санаторно-ку-
рортных лечебных учреждений. 
Так, ООО «Техинвест» реализует 
проект по созданию комплекса 
«Урсдон». 

(Окончание на 2-й стр.)
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СОБЫТИЕ Вчера состоялось торжественное открытие новой трассы в обход селения Чиколы

ДОРОГИ – ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА РЕГИОНА

Протяженность новой трассы составляет около 
8 километров, она была построена с целью разгрузить 
улицы селения от транзитного транспорта. Более того, 
дорога имеет стратегическое значение, поскольку 
объединяет центр Ирафского района с населенными 
пунктами в Горной Дигории. 

Алан БЕСОЛОВ  

Глава РСО–А Сергей Меняйло лично 
оценил результаты данного проекта: «До-
роги в любом субъекте – это его лицо, они 
являются  визитной карточкой любого ре-
гиона. Когда большегрузные транспортные 
средства проезжают через населенные 
пункты, это не только создает проблемы 
для жителей, но и увеличивает вероят-
ность возникновения аварийных ситуаций. 
Мы стремимся минимизировать такие 
потоки транспорта через города и села. 

В республике действуют федеральные 
и региональные программы, направлен-
ные на разгрузку населенных пунктов от 
тяжеловесных грузовых автомобилей. 
Построенная дорога была сдана на месяц 
раньше запланированного срока. Обычно 
она  является более длинной, чем прямой 
путь через город, однако здесь получилось 
наоборот». 

В рамках национального проекта «Без-
опасные и качественные автомобиль-
ные дороги» успешно завершился проект 
«Строительство автомобильной дороги 

«Владикавказ–Ардон–Чикола–Лескен 
2 (объезд с. Чиколы)». Общая стоимость 
составила 953556, 930 тыс. рублей. Заказ-
чиком выступил Комитет по транспорту и 
дорожной инфраструктуре Республики 
Северная Осетия – Алания, который за-
ключил контракт с подрядной организа-
цией ООО «ИрафТрансСтрой» 11 октября 
2022 года. Предполагалось, что работы 
по строительству автомобильной дороги 
завершатся 1 декабря 2023 года. Одна 
из главных целей инвестиции – развитие 
инфраструктуры региона и обеспечение 
улучшенной доступности для населения. 

– Это событие имеет особое значение, 
поскольку гарантирует безопасность мест-
ных жителей. Теперь транзитный транс-
порт больше не будет заезжать в районный 
центр. Кроме того, для людей, посещаю-
щих горные районы и населенные пункты, 
такие как Хазнидон, Толдзгун и Лескен, 
время проезда значительно сократится. 
Важно отметить, что работа была выполне-
на качественно, подрядчик добросовестно 
исполнил свои обязанности. Поздравляю 
всех жителей и гостей нашего района с 
этим замечательным достижением! – за-
явил глава Ирафского муниципального 
образования Роберт Хамикоев. 

Ввод в эксплуатацию объездной до-
роги вокруг селения Чиколы является 
важным шагом в развитии местной ин-
фраструктуры. Она не только обеспечит 
лучшую транспортную доступность для 
местных жителей и сельских улиц, но и 
поспособствует развитию экономики и 
привлечению новых возможностей для 
регионального развития. 

СОВЕЩАНИЕ 
В 2024 году систему 
общественных 
перевозок Северной 
Осетии ожидает 
транспортная 
реформа

Работать 
по закону
Подготовить систему 
общественных 
перевозок Северной 
Осетии к проведению 
транспортной реформы 
в 2024 году – такое 
поручение профильному 
комитету совместно с 
правоохранительными 
и контролирующими 
органами дал Глава 
РСО–А Сергей МЕНЯЙЛО 
на совещании с участием 
перевозчиков.

Светлана ГРОМОВА

По его словам, проблема некаче-
ственного транспортного обслужи-
вания в республике назрела давно, 
и планомерно решить ее поможет 
системный подход. С этой целью 
разработаны и внедряются «Ком-
плексная схема организации транс-
портного обслуживания населения 
общественным транспортом» и до-
кументы транспортного планиро-
вания, в соответствии с которыми 
республика обновляет автопарк 
общественного транспорта.

Однако для того чтобы значи-
тельно улучшить качество услуг, 
сделав перевозки безопасными 
и комфортными для населения, 
необходимо соблюдение компа-
ниями-перевозчиками требований 
законодательства, которыми в на-
стоящее время многие из них прене-
брегают. Так, по инициативе Главы 
РСО–А Комитету по транспорту и 
дорожной инфраструктуре вместе 
с представителями Ространсназдо-
ра, прокуратуры, ГИБДД, налоговой 
службы и других ведомств пред-
стоит в ближайшее время провести 
соответствующие рейды.

(Окончание на 2-й стр.)



ГОРОДСКОЙ ТРАНСПОРТ  
Администрация Владикавказа 
рассматривает вопрос повышения 
стоимости за проезд на муниципальном 
транспорте с 13 до 21 рубля

Техника есть, 
водителей нет
Примерно так озвучил основную на сегодня  
проблему городского общественного 
транспорта глава АМС г. Владикавказа 
Вячеслав МИЛЬДЗИХОВ на совещании, 
в котором приняли участие руководство 
администрации, сотрудники ГИБДД, 
перевозчики, представители общественности. 

Тамара БУНТУРИ

«В том виде, в котором сейчас есть маршрутки, АМС города не 
устраивает. Ни кондиционирования, ни навигации, в ужасном со-
стоянии салоны, машины даже не моются. Извините за выражение, 
«на корыте выезжают, крылья прогнили, двери не закрываются». 
Понимаю, у каждого семьи, каждый хочет заработать, но…» – глава 
администрации не скрывал свое возмущение. И действительно, эти 
цифры звучали не раз, на маршруты выходят всего 20% машин от 
заявленных 1346 единиц. Отсюда – долгое время ожидания, давка, 
переполненные салоны. Тем не менее лицензия, выданная до 2026 
года, действует, как охранная грамота: работаю я или нет, а право 
имею, и никто мне не указ. Вячеслав Мильдзихов четко дал понять, 
что так не пойдет. И будет подготовлен ряд соответствующих нор-
мативных актов. 

Но это одна сторона вопроса. Как известно, мэрия закупила 28 
автобусов среднего класса. На линию сегодня выходят лишь 13. 
Причина – нет водителей. Почему? Заработная плата – 25 тысяч 
рублей даже с премией, раза в три меньше той, которую зарабаты-
вает частник. Новый автобус оснащен платежным терминалом, а по 
старой схеме деньги передаются из рук в руки. Еще один «бонус» в 
пользу частника: ГЛОНАСС не позволит водителям устраивать себе 
вольный график: хочу – еду, хочу – не еду. А люди к дисциплине не 
привыкли. Да и хозяевам маршрутов, мягко говоря, без разницы, кто и 
когда едет. Отдал нужную сумму – и делай, что хочешь. Хоть вообще 
не занимайся перевозками. 

Еще одно обстоятельство, на которое сделал акцент мэр: срок экс-
плуатации маршрутных такси не должен превышать 5 лет, и прежде 
всего – для обеспечения безопасности пассажиров. 

«Мы никого не вытесняем, но проблему общественного транспорта 
необходимо срочно решать, жалобы и нарекания от пассажиров 
справедливы», – отметил Мильдзихов. 

В ходе обсуждения прозвучали удивительные факты. У одной 
из компаний нет даже базы. Нет графика, отсутствует контроль. 
Что уж говорить о техническом осмотре, медосвидетельствовании! 
«Давайте на примере одной организации покажем, что в городе есть 
администрация, ГИБДД, транспортный надзор, и лишим ее лицензии», 
– предложил мэр. «Ходим в суды, как на работу, – поддержал тему 
начальник ОГИБДД УМВД по г. Владикавказу Инал Качмазов. – На-
рушений много, контроля никакого».

Что делать? Пока мэрия запустила три параллельных маршрута, 
на которые вышли шесть автобусов. Но ликвидировать нехватку во-
дителей, а это беда далеко не одного нашего региона, можно только 
привлекательными условиями труда. А для этого необходимо повы-
сить тариф на проезд в муниципальном транспорте с 13 до 21 рубля. 
Мера непопулярная, но вынужденная. Кроме того, такого низкого 
тарифа уже нет ни в одном регионе. 
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КОНТАКТЫ  В Санкт-Петербурге прошли мероприятия, приуроченные к 20-летию 
Службы внешней разведки РЮО 

«Полковник К»
ПРОФЕССИОНАЛ И ОТВАЖНЫЙ ГЕРОЙ
30 октября в Санкт-
Петербурге при 
содействии Посольства 
Республики Южная Осетия 
в России и Правительства 
Санкт-Петербурга 
состоялась международная 
конференция, 
посвященная уроженцу 
Южной Осетии, советскому 
разведчику-нелегалу, 
начальнику 1-го отдела 
Управления «С» ПГУ 
КГБ СССР Владимиру 
Иосифовичу ЛОХОВУ.

Зара ВАЛИЕВА, 
Посольство РЮО в РФ

В мероприятии приняли участие 
делегация Правительства Санкт-
Петербурга во главе с председате-
лем Комитета по внешним связям 
Северной Пальмиры Евгением Гри-
горьевым, представитель РСО–А 
в Северо-Западном федеральном 
округе Борис Газалов, руководитель 
Осетинского землячества в Санкт-
Петербурге Петр Наниев, осетины-
жители Северной столицы, пред-
ставители иностранных делегаций.

В своем приветственном слове 
Чрезвычайный и Полномочный Посол 
Республики Южная Осетия Знаур 
Гассиев поблагодарил Правитель-
ство Санкт-Петербурга за оказанное 
внимание значимому событию.

Посол рассказал о своем хода-
тайстве перед директором СВР РФ 
Сергеем Нарышкиным в 2019 году 
о частичном снятии грифа секретно-

сти с имени разведчика Владимира 
Лохова. Заявление, в частности, со-
держало просьбу о предоставлении 
дипломатической миссии Южной 
Осетии допустимых к возможным 
публикациям или использованию 
в художественных произведениях 
сведений о нем. В том числе, копии 
рассекреченных архивных матери-
алов для увековечения его памяти 
и демонстрации нашему молодому 
поколению достойного примера слу-
жения Отечеству. В этом же году, к 
95-летнему юбилею, имя нашего про-
славленного земляка было рассекре-
чено. Федеральные каналы России и 
СМИ Осетии широко осветили столь 
значимое и важное событие. 

– Владимир Иосифович Лохов, 
который на первом этапе рассекре-
чивания стал известен под именем 
«Полковник К.», за свою долгую, 
безупречную службу, неоднократно 
рискуя жизнью, проявлял чудеса под-
линного героизма, выдержку, стой-

кость духа и неподдельную любовь к 
Родине на самых трудных и опасных 
участках «невидимого фронта». 

В качестве разведчика-нелегала 
Владимир Лохов работал в ряде 
стран Азии, Европы и Ближнего Вос-
тока. При выполнении ответственных 
заданий посетил десятки государств 
данных регионов. В период работы не 
имел ни одного провала, находя вы-
ход из самых сложных ситуаций. За 
34 года службы во внешней разведке 
КГБ СССР он с честью выполнил сот-
ни боевых заданий, однако большая 
часть его многотрудной работы и по 
сей день – государственная тайна.

В самый разгар «холодной войны» 
между США и СССР Владимиру Ло-
хову удалось добыть ценнейшую 
информацию о планах Вашингтона 
по развертыванию так называемой 
Стратегической оборонной инициати-
вы, известной как «Звездные войны». 
Она была направлена на размещение 
на космической орбите широкомас-

штабной системы противоракетной 
обороны с элементами космического 
базирования. А главными целями 
предполагались завоевание господ-
ства в космосе, создание противо-
ракетного «щита» США для надеж-
ного прикрытия всей территории 
Северной Америки посредством 
развертывания нескольких эшелонов 
ударных космических вооружений, 
что неизбежно вело к нарушению 
ядерного паритета и, в конечном 
итоге, к прямой угрозе безопасности 
СССР и стран Варшавского договора.

Лишь благодаря профессионализ-
му и безграничной смелости отважно-
го разведчика информация о планах 
Вашингтона дошла до политического 
руководства и военного ведомства 
страны, которое предприняло ответ-
ные симметричные действия по раз-
работке и внедрению новых средств 
противоракетной обороны Совет-
ского Союза», – отметил глава югоо-
сетинской дипломатической миссии.

Посол также с особой благодар-
ностью вспомнил имя еще одного 
яркого соотечественника, одного 
из самых известных и почитаемых 
героев Осетии, видного советского 
военачальника, Героя Советского 
Союза, генерал-полковника Хаджи-
Умара Джиоровича Мамсурова. 

В рамках мероприятия он офи-
циально обратился, в том числе к 
российским коллегам, с инициативой 
установки памятника Владимиру 
Лохову в ознаменование его 100-лет-
него юбилея в 2024 году. 

В заключение Знаур Гассиев еще 
раз выразил организаторам и участ-
никам конференции благодарность 
и надежду на продолжение этого 
доброго начинания.

УСПЕХ Доктор медицинских наук 
Вадим Борисович БРИН отмечен 
высокой парламентской наградой

Увлеченный 
ученый

За выдающиеся заслуги в области 
физиологии и медицины, многолетнюю 
плодотворную педагогическую деятельность 
и в связи с 80-летним юбилеем руководитель 
законодательного органа власти Таймураз 
ТУСКАЕВ вручил профессору Почетную грамоту 
Парламента РСО–А.

Фариза ХАДАШЕВА

 Спикер посетил Северо-Осетинскую медакадемию с тем чтобы 
лично выразить слова благодарности заведующему кафедрой нор-
мальной физиологии СОГМА В. Б. Брину за вклад в отечественную 
науку и преданность избранному делу. 

Таймураз Тускаев признался, что имя профессора слышал еще со 
студенческих времен, хотя учился не на врача: «Я был студентом 
сельхозинститута, а многие мои друзья поступили в мединститут, они 
довольно часто говорили о вас и всегда – с неизменным почтением 
и уважением». 

Председатель парламента подчеркнул, что такая слава приходит, 
только если человек неустанно трудится, всецело посвящая жизнь 
науке. «Спасибо вам за высокий профессионализм, исследователь-
скую работу и научные изыскания, имеющие большое практическое 
значение. Сегодня ваши воспитанники, ученики, работая в сфере 
здравоохранения, активно применяют полученные знания, а главное 
– разделяют вашу искреннюю любовь к профессии и отличаются 
внимательным отношением к людям», – сказал он.  

(С полным текстом статьи можно ознакомиться на сайте «СО».)
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В 2022 году ООО «Кавказ-15» начало 

заниматься разведением племенных 
овец породы дорпер, были приобретены 
228 голов на общую сумму более 20 мил-
лионов рублей.

– Как осуществляется их поддержка?
– В районе образован и действует 

координационный совет по инвестициям 
и развитию предпринимательства при 
АМС района. Ежеквартально проводятся 
его заседания. Утверждена муниципаль-
ная программа «Развитие и поддержка 
субъектов МСП на территории района на 
2023–2025 годы». 

Ведется «Реестр субъектов МСП – 
получателей поддержки Дигорского 
района» – в электронном виде. 

В 2023 году в рамках реализации на-
ционального проекта «Малое и среднее 
предпринимательство и поддержка 
индивидуальной предпринимательской 
инициативы» 1 субъект получил под-
держку в виде займа от фонда микрофи-
нансирования предприятий республики;  
3 предпринимателя  получили финансо-
вую поддержку в виде поручительства от 
фонда кредитных гарантий республики. 

Для оказания имущественной под-
держки организована работа по обе-
спечению равных условий доступа к 
перечню муниципального имущества, 
предназначенного для передачи в поль-
зование субъектам МСП и организациям, 
образующим инфраструктуру поддержки 
субъектов на территории района, путем 
размещения указанной информации на 
официальном сайте АМС.

Потребительский рынок является од-
ной из важнейших отраслей экономики, 
обеспечивающей жизнедеятельность и 
благополучие населения. Данная сфера 
представлена 59 объектами в торговом 
реестре района. Здесь утверждена схема 
размещения нестационарных торговых 
объектов на  2023 год, куда включены 17 
торговых точек, составлен план прове-
дения ярмарочных мероприятий на 2023 
год, предоставляются места на безвоз-
мездной основе на ярмарках. 

– А какова ситуация в ведущей от-
расли – сельском хозяйстве?

– Общий объем господдержки, ока-
занной сельхозтоваропроизводителям 
в 2022–2023 годах, составил 185 милли-
онов 53 тысячи рублей, в том числе по 
мероприятию «Субсидии на возмещение 
части затрат на поддержку собственного 
производства молока» – 1 миллион 200 
тысяч. Государственная поддержка 
оказана 2 сельхозтоваропроизводи-
телям; по мероприятию «Субсидии на 
возмещение части затрат на содержа-
ние сельскохозяйственных животных в 
целях возмещения затрат, связанных с 
содержанием овец и коз» – выделено 3 
миллиона 68 тысяч рублей 8 сельхозто-
варопроизводителям.

Субсидии на государственную под-
держку стимулирования производства 
масличных культур – 700 тысяч рублей 4 
сельхозтоваропроизводителям.

Выдавались субсидии на возмещение 
производителям зерновых культур части 
затрат на производство и реализацию 
зерновых культур – 118 миллионов 21 
тысяча рублей 51 сельхозтоваропроиз-
водителю.

По мероприятию «Субсидии на воз-
мещение части затрат на содержание 
маточного товарного поголовья крупного 
рог атого скота специализированных мяс-
ных пород» выделен 1 миллион рублей.

Субсидии на создание системы под-
держки фермеров и развитие сельской 
кооперации (грант «Агростартап») – 11 
миллионов 100 тысяч рублей – выделены 
8 фермерским хозяйствам. Получателя-
ми грантов приобретены 37 голов круп-
ного рогатого скота и 100 пчелосемей.

Субсидии на возмещение части затрат, 
связанных с развитием сельской коопе-
рации, – 7 миллионов 97 тысяч рублей.

Гранты в форме субсидий на развитие 
семейных ферм в сумме 27 миллионов 
100 тысяч рублей выделены 3 крестьян-
ским (фермерским) хозяйствам.

– Какие проблемы испытывает 
предпринимательский сектор эконо-
мики района?

– В целом поддержка субъектов пред-
принимательства имеет положительную 
динамику. Но хотелось бы обратить вни-
мание на то, что среди районов республи-
ки есть неоднородность в получении мер 
поддержки –  по объемам предоставляе-
мой господдержки лидируют Кировский 
и Пригородный, и необходимо более 
активно работать  с представителями 
бизнеса других районов для оказания им 
финансовых и иных услуг.

К сожалению, есть и такие проблемы, 
как широкий теневой сектор предпри-
нимательской деятельности, высокая 
налоговая и административная нагрузка 
на субъекты малого и среднего предпри-
нимательства, недостаточная защищен-
ность прав предпринимателей.

– И что необходимо предпринять?
– Оказывать содействие участию 

субъектов малого и среднего предпри-
нимательства в выставках, ярмарках 
и иных мероприятиях регионального и 
межрегионального уровней; активизи-
ровать работу по поддержке субъектов 
малого и среднего предпринимательства, 
осуществляющих деятельность в сфе-
ре социального предпринимательства; 
рассмотреть вопрос увеличения суммы 
средств грантовой поддержки для них.

На мой взгляд, крайне необходимо 
предусмотреть возможность компен-
сационных выплат субъектам малого 
и среднего предпринимательства из 
средств республиканского бюджета при 
увеличении тарифов в сфере электро-, 
газо-, водоснабжения; увеличить коли-
чество образовательных мероприятий, 
бизнес-тренингов, семинаров, мастер-
классов, а также принять дополнитель-
ные меры по оказанию имущественной 
поддержки в сфере социального пред-
принимательства. Причем это касается 
не только республиканских структур, но 
и районной власти.

Работать по закону
(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Специалисты проверят, как осу-

ществляется предмаршрутная под-
готовка автомобилей и водителей, 
графики выхода транспорта на 
линию, финансовую отчетность, 
а также порядок приема платы за 
проезд – известны случаи, когда 
водители принимают оплату он-
лайн-переводом на личные банков-
ские карты, что необходимо исклю-
чить путем установки валидаторов. 
Сергей Меняйло отметил, что из 2 
тысяч единиц общественного транс-
порта, задействованных в процессе 
пассажирских перевозок, системой 
безналичной оплаты оборудованы 
всего 112 автобусов, и поручил ока-
зать содействие перевозчикам в 
установке приборов.

Председатель Комитета по транс-
порту и дорожной инфраструктуре 
РСО–А Тариэль Солиев отметил, 
что в часы пик практически на всех 
маршрутах не хватает транспорт-
ных средств. Также транспорта не 

хватает и после 20:00, когда многие 
водители попросту не выходят на 
линии.

Кроме того, у многих автотран-
спортных компаний отсутствуют 
автобазы, водители выезжают на 
линии напрямую из дома, без техни-
ческого и медицинского осмотров. 
Глава республики потребовал, чтобы 
контрольно-надзорные органы обра-
тили внимание на этот факт.

– Мне часто, в том числе в соци-
альных сетях, жители республики 
жалуются на качество пассажир-
ских перевозок: это нерегулярность 
работы, переполненные транспорт-
ные средства, их состояние, неред-
ко грубость водителей. Документы 
транспортного планирования мы 
разработали и готовы начать транс-
портную реформу со следующего 
года! Поэтому дальше в отрасли 
останутся только те перевозчики, 
которые хотят работать и могут со-
ответствовать современным тре-
бованиям: иметь свои базы и соб-

ственный автопарк, платить налоги. 
Продолжаем закупать новый обще-
ственный транспорт и будем вы-
ставлять параллельные маршруты. 
Мы не собираемся всех вытеснять, 
кто готов работать по закону – по-
жалуйста. В любом случае порядок 
наведем! – сказал Сергей Меняйло.

Глава республики также сообщил, 
что при проведении транспортной ре-
формы изменится маршрутная сеть 
межмуниципальных и муниципальных 
перевозок. Будут объявлены новые 
торги, а комитету по транспорту и 
дорожной инфраструктуре предсто-
ит разработать требования к участ-
никам конкурса, направленные на 
повышение качества обслуживания. 
Прозвучало поручение и об инфор-
мировании населения об изменении 
отдельных маршрутов и появлении 
новых, в том числе путем создания 
интерактивной карты и размещения 
сведений на остановочных пунктах.

Тариэль Солиев доложил, что 
комитет в 2023 году запустил па-

раллельные межмуниципальные 
маршруты из Владикавказа в Ала-
гир и Беслан, на которых работают 
новые автобусы, оборудованные 
валидаторами, системой ГЛОНАСС, 
тахографами и системой видеона-
блюдения. По мере поступления 
новых транспортных средств работа 
по установлению параллельных 
маршрутов будет продолжена, в том 
числе во Владикавказе.

В продолжение темы вопросы 
повышения безопасности пасса-
жирских перевозок, а также даль-
нейшего развития транспортного 
комплекса столицы и республики в 
целом на рабочей встрече обсуди-
ли Сергей Меняйло и заместитель 
руководителя Федеральной службы 
по надзору в сфере транспорта Вла-
димир Фонарев.

В разговоре также приняли участие 
начальник Управления Ространснад-
зора по СКФО Дмитрий Кравцов и 
начальник отдела Ространснадзора 
по РСО–А Мурад Макиев.

ПРИЕМ ГРАЖДАН В центре внимания – благополучие людей

ПО ПОРУЧЕНИЮ ПРЕЗИДЕНТА СТРАНЫ

Вчера Председатель Правительства РСО–А Борис 
ДЖАНАЕВ провел прием граждан по поручению 
Президента РФ. На него записались более десятка 
жителей республики, большая часть из которых 
поставили перед главой правительства важные 
общественные вопросы.

Всеволод РЯЗАНОВ

Тех, кто пришел с личными про-
блемами, оказалось трое, и все они 
касались получения дорогостоя-
щей высококвалифицированной 
медицинской помощи. Проблемы ее 
получения заявителями уже решены 
или находятся на стадии решения, 
ответила замминистра здравоохра-
нения Тамара Томаева. В частности, 
в бюджет республики заложены 
необходимые средства на закупку 
и выделение гражданам льготных 
дорогостоящих медпрепаратов.

Учитель 3-й алагирской школы 
Алла Цогоева, окончившая ее и 
проработавшая в ней всю жизнь, по-
просила о проведении капитального 

ремонта учебного заведения. Почти 
за 60 лет работы школы капремонт 
не проводился в ней ни разу.

Борис Джанаев отметил, что в 
республике ведется огромная рабо-
та по строительству и обновлению 
школ.  

Конкретно по 3-й школе Алагира 
вице-премьер, министр строитель-
ства и архитектуры Георгий Атаров 
ответил, что она включена в план ра-
бот следующего года. «Вот видите, 
– обратился Борис Джанаев к учите-
лю, – капремонт вашей школы скоро 
начнется. Так что не переживайте и 
скажите об этом своему коллективу 
и жителям Алагира!»

Жительницу с. Батако Лару Ка-
раеву также волновал социальный 

вопрос – строительство нового дет-
ского сада. Борис Джанаев заверил, 
что развитие всех сел и конкретно 
Батако остается под постоянным 
контролем руководства республики. 
Недавно в селе была построена но-
вая школа, началось строительство 
детского сада.

Министр сельского хозяйства 
Алан Кусраев дополнил ответ ин-
формацией о том, что строительство 
детского сада будет завершено 
к концу следующего года. Общая 
сумма составит почти 140 млн руб., 
а кроме того, в селе идет модерни-
зация водопровода.

Две другие заявительницы об-
ратились к председателю прави-
тельства со схожими вопросами 
– благоустройства общественных 
территорий. Жительница жилого 
массива на ул. Весенней, 1 во Вла-
дикавказе Залина Мзокова попро-
сила об асфальтировании двора, а 
Алана Бигаева – зоны отдыха на ул. 
П. Морозова, находящейся также в 
столице республики.

По просьбе Бориса Джанаева гла-
ва АМС города Вячеслав Мильдзи-
хов разъяснил, что предваритель-
ные осмотры обеих территорий уже 
сделаны, работы будут проведены в 
следующем году.

С просьбами к председателю пра-
вительства обратились жители с. 
Дзинаги Ермак Хамикоев и п. Тель-
мана Евгения Кибирова. Они вы-
разили желание своих односельчан 
получить доступ к высокоскоростно-
му Интернету. 

Борис Джанаев отметил, что совре-
менные средства связи – это не при-
хоть, а требование времени. К тому 
же Ирафский район становится при-
влекательным местом для туризма. 

Председатель комитета цифро-
вого развития Даниил Гахов уточ-
нил, что в районе обоих населенных 
пунктов, которые представляют 
заявители, создание базовых стан-
ций скоростного Интернета уже 
завершается.

Еще два вопроса так или иначе 
были связаны с дорогами и пере-
движением по ним. Житель станицы 
Луковской Михаил Писковацкий 
попросил о проведении ремонта не-
скольких улиц, а индивидуальный 
предприниматель из Владикавказа 
Марат Гацоев – о создании сети за-
рядных станций для электромобилей.

На первый вопрос зампредседа-
теля комитета дорожного хозяйства 
Хазби Джидзалов ответил, что ра-
боты запланированы на следующий 
год. А по второму министр ЖКХ, то-
плива и энергетики Майран Тамаев 
сообщил, что сегодня в республике 
работают 6 зарядных станций, в 
следующем году к ним прибавятся 
еще 9, а всего будут построены 40.

Завершив прием граждан, Борис 
Джанаев подвел для участвовавших 
в нем членов правительства не-
которые итоги. «Перед нами стоят 
большие и важные задачи по разви-
тию Северной Осетии и повышению 
уровня жизни наших сограждан, 
и мы должны сделать все для их 
достижения!» – заключил предсе-
датель правительства.
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КОНФЕРЕНЦИЯ    Молодые ученые 
Владикавказского научного центра 
РАН представили доклад о состоянии 
туристического кластера в СКФО и РСО–А 

И ДЫМ ОТЕЧЕСТВА 
НАМ СЛАДОК 
И ПРИЯТЕН...
Санкционное давление на Россию обратило внимание 
туристов на красоты и достопримечательности родной 
страны. Северо-Кавказский макрорегион с 2015 года 
стал одним из самых популярных направлений для 
туристических поездок. К примеру, число туристов, 
посетивших Северную Осетию в 2019 г., составило 78223, 
а в 2022 г. – 209 895., в Ставропольском крае в 2022 году 
число туристов составило 1 363 831 против 1 120 769 в 
2019 году.

Ирина ЧИБИРОВА, 
пресс-служба ВНЦ РАН 

Т акие данные прозвучали на про-
шедшей в Северо-Осетинском госу-
дарственном университете IX Меж-
дународной научно-практической 
конференции «Развитие современной 
экономики и управления: проблемы 
и перспективы». Организаторами и 
участниками конференции выступили 
Северо-Осетинский государственный 
университет, Санкт-Петербургский 
государственный университет, Дон-
ской государственный технический 
университет, Российский государ-
ственный гуманитарный университет, 
Российско-Таджикский (Славянский) 
университет, Юго-Осетинский госу-
дарственный университет.

Участники конференции исследо-
вали модели и механизмы развития 
экономики Российской Федерации в 
условиях санкционных ограничений, 
рассмотрели проблемы и перспекти-
вы развития наукоемкой экономики, 
а также роль социальной политики в 
условиях новой экономической реаль-
ности. Говорили и о туризме на Север-
ном Кавказе как индустрии доверия и 
гостеприимства. 

Свои исследования в сфере тури-
стической отрасли представили со-
трудники Лаборатории прикладной 
социологии и конфликтологии ВНЦ 
РАН: ведущий научный сотрудник Мар-
гарита Кулова, научный сотрудник 
Зарина Хосаева, младший научный 
сотрудник Марина Габараева. 

Качественный контент-анализ от-
зывов туристов, проведенный в рамках 
исследования, показывает, что Север-
ный Кавказ привлекателен тем, что 
может предложить разносторонний 
отдых – горный, морской, культурно-
исторический, гастрономический.

В РСО–А ко всем вышеперечислен-
ным добавляется культурный отдых, 
т.к. в регионе много музеев по срав-
нению с соседними территориями и 
насыщенная культурная жизнь. Отдых 
в Ставропольском крае позволяет 
совместить санаторный отдых с куль-
турно-историческим. Среди наиболее 
популярных маршрутов в Республике 
Дагестан можно выделить г. Дербент, 
Сулакский каньон, бархан Сарыкум; 
в Карачаево-Черкесии – Домбай; в 
Кабардино-Балкарии – Эльбрус и При-
эльбрусье; в Республике Ингушетия 

– башенные комплексы; небоскребы и 
мечети в Чеченской Республике; «го-
род мертвых» в Даргавсе и Куртатин-
ское ущелье – в Республике Северная 
Осетия – Алания.

Ставропольский край привлекает 
более спокойным форматом отдыха, 
развитой инфраструктурой и транс-
портной доступностью. В отзывах о 
Ставропольском крае туристы указы-
вают на парки, историческую архитек-
туру и лермонтовские места.

Из всех столиц регионов СКФО Вла-
дикавказ привлекает исторической 
архитектурой, а также транспортной 
доступностью, его часто выбирают как 
отправную точку для путешествия по 
всему Северному Кавказу, т.к. уровень 
предложений жилья (как гостиниц, так 
и съемных квартир) здесь выше, чем в 
других регионах, как и общий уровень 
сервиса.

Выделены также недостатки сфе-
ры туризма, характерные для всех 
регионов СКФО. Главной проблемой 
республик СКФО туристы считают 
общественный транспорт. Самосто-
ятельные путешественники могут 
добраться в горы только на такси 
или арендованных машинах. Обще-
ственный и муниципальный транспорт 
не всегда есть, а тот, что есть, не от-
личается хорошим уровнем. Автопарк 
старый и не самый комфортный, марш-
рутных такси часто не хватает и для 
нужд местных жителей. 

В числе проблемных также названы 
замусоренность туристических марш-
рутов, низкий уровень обслуживания, 
проблемы безопасности на дорогах. 
Большая часть туриндустрии является 
частью теневого сектора экономики, 
что затрудняет улучшение качества 
оказываемых услуг и лишает бюджеты 
регионов налоговых поступлений.

Возможно, решением отдельных 
проблем могло бы стать введение 
курортного сбора и его использова-
ние для оплаты услуг региональным 
операторам вывоза ТКО. На данный 
момент курортный сбор введен только 
в Ставропольском крае. За пять лет 
действия механизма краевая казна по-
полнилась на 1,2 млрд рублей. На эти 
средства построены, благоустроены и 
отремонтированы более 70 объектов 
курортной инфраструктуры. Пока это 
эксперимент, и каждый регион сам 
решает, будет ли он в нем участвовать. 

АКЦИЯ    На территории школы № 1 
с. Тарского были высажены деревья в память 
о погибших выходцах из этого селения

Мы помним своих 
односельчан!
В последний день октября под лучами ласкового теплого 
солнца здесь посадили 16 саженцев. Дети, жены, 
родители погибших участников СВО, школьники и 
учителя несли деревца, прикапывали их, поливали. 

Татьяна ШЕХОДАНОВА,
фото автора.

– Весной поставим таблички с име-
нами погибших. К сожалению, у нас 
их 12 – это и участники СВО, и трое 
погибших при исполнении служебных 
обязанностей милиционеров и одно 
дерево – Терскому атаману Михаилу 
Караулову. Мы разобьем или Парк 
Победы, или Аллею Героев, как решат 
сами школьники, – рассказала дирек-
тор школы Дунесса Техова. – Также 

проложим асфальтовые дорожки 
между деревьями. Постараемся об-
лагородить и сделать это место кра-
сивым. Мы должны помнить о своих 
героях-односельчанах, показывать  
этим пример нашим детям. 

Организовать эту акцию помогли 
председатель республиканского отде-
ления Общества погибших защитников 
Отечества Татьяна Днепровская и 
инструктор по военно-политической 
подготовке и информированию 429 
полка 19 дивизии Наталья Жданова.

ПРОФЕССИЯ    Чтобы спасать жизни, пожарным требуется не только крепкое здоровье и хорошая 
физическая подготовка, но и множество специальных навыков 

ЛУЧШИЙ ПОЖАРНЫЙ
Артур САЛАМОВ пришел на службу в 4-ю пожарно-спасательную часть г. Моздока Главного управления МЧС России по 
Республике Северная Осетия-Алания всего три года назад. А уже в этом году он стал победителем регионального этапа конкурса 
«Лучший пожарный». 

Залина ГУБУРОВА 

– Артур Русланович, вы ра-
ботаете пожарным совсем 
недолго. И в этом году стали 
победителем престижного кон-
курса. Как решились принять 
участие в нем? 

– При поступлении на службу 
я показал хорошие физические 
результаты и попал в 4-й караул, 
где служит семикратный победи-
тель конкурса Саид Шихаев, с 
ним мы и начали вместе трениро-
ваться. Прошло время, настала и 
моя очередь испытать себя. 

– Расскажите, как за столь 
короткое время удалось стать 
лучшим?

– Честно говоря, мне не очень 
нравится формулировка «лучший 
пожарный», я довольно само-
критичен. В моей победе сыгра-
ли роль ряд факторов. Начну с 
того, что работаю в образцовой 
пожарно-спасательной части, 
лучшей в республике. Благодаря 
системе наставничества быстро 
учусь важным навыкам, которы-
ми должен обладать пожарный, 
перенимаю ценный опыт старших 
коллег. Немаловажную роль сы-
грало и то, что с детства активно 
тренируюсь и работаю над своей 
физической формой. 

– Какие испытания проходят 
участники этого конкурса?

– В рамках соревнований пред-
усмотрены различные физиче-
ские испытания, ну и, помимо это-
го, учитываются теоретические 
знания, а также заслуги в ликви-
дации пожаров и чрезвычайных 
ситуаций, участие в иных сорев-
нованиях...

– Что было самым сложным 
в состязаниях, а что, на ваш 
взгляд, у вас получилось луч-
ше всего?

– Не могу выделить что-то осо-
бенно сложное, единственная 
трудность заключалась в том, что 
накануне я приболел. И в итоге, в 
день, когда проводились физиче-
ские испытания, пришлось бегать 
с температурой, но, к счастью, 
сумел собраться и показать свой 
максимум.

– А что почувствовал, когда 
объявили победителем?

– С первого дня службы колле-

ги меня в шутку называли лучшим 
пожарным, приговаривая: «Вот 
она, наша смена пришла». Очень 
рад, что оправдал ожидания. 

– Не можем не спросить, по-
чему выбрал для себя профес-
сию пожарного? 

– К нам в гости однажды при-
ехал  друг моего брата. Во вре-
мя разговора выяснилось, что 
он служит в пожарно-спаса-
тельной части. Конечно, начал 
расспрашивать его подробнее о 
профессии, в процессе общения 
понял, что мне это интересно, 
что тоже хочу служить и помо-
гать людям. 

– По-вашему, в чем заключа-
ется сложность профессии?

– Думаю, каждый пожарный 
согласится со мной в том, что это 
– огромная ответственность, ко-
торая ложится на плечи каждого 
из нас во время выездов на пожа-
ры и другие происшествия, ведь 
зачастую на кону стоит чья-то 
жизнь. Все остальные сложности 
отходят на второй план. 

– Помните ли свой самый 
первый выезд, каким он был? 

– Конечно. Утром мне выдали 
боевку, сапоги, пояс и топор, и 
я активно включился в рабочий 
процесс. День прошел спокойно, 
а вот ночью прозвенел звонок. 
Приехали по адресу, увидели, 
что огнем охвачен целый дом, 
языки пламени доставали до 
соседнего строения. Начальник 
караула дал команду мне и еще 
одному пожарному установить 
трехколенную лестницу к столбу 
линии электропередач и обесто-
чить дом. Другое отделение заня-
лось прокладкой магистральной 
рукавной линии, я тогда помог 
ребятам проложить две рабочие 
рукавные линии: одну во двор, а 
другую по правую сторону дома 
для защиты соседнего здания. 
Ну, а потом я подносил пожар-
ным, которые занимались вскры-
тием и разборкой конструкций, 
инструменты – багры и ломы. 
Когда пожар был ликвидиро-
ван, мне доверили выполнение 
проливки. На этом выезде нам 
удалось спасти жизнь хозяину 
дома и его другу, эвакуировать из 
дома газовый баллон и сохранить 
нетронутой стихией часть дома. 

Вернулись мы в часть уже утром, 
за чаем стали обсуждать наши 
действия на пожаре. 

– Расскажите про самый за-
поминающийся вызов?

– Пожалуй, тут расскажу по-
зитивную историю! Как-то утром 
перед моим дежурством супруга 
пожаловалась на то, что всю 
ночь ей не давала спать мяука-
ющая под окном кошка, к слову, 
живем мы на четвертом этаже. 
Я подумал, что соседи снизу за-
крыли своего котенка на бал-
коне, и уехал на работу. В обед 
на пульт нашего диспетчера по-
ступило сообщение о том, что 
уже несколько суток на высо-
ком тополе сидит котенок, и как 
вы думаете, на какой адрес мы 
выехали? Конечно же, на мой! 
По прибытии нас встретила со-
седская бабушка, вручила мне 
сумку-переноску для котенка, с 
помощью трехколенной лестницы 
я забрался наверх, котенок сидел 
на ветке на уровне моего балко-
на, на котором меня встретила 
моя супруга, получилось доволь-
но романтично, жаль, только, не 
было возможности купить цветы, 
подумал тогда я. 

– О чем обычно думаете, ког-
да едете на вызов? 

– Поначалу сильно волновался, 
чувствовался подъем адрена-
лина, перехватывало дыхание, 
сердце колотилось. Когда не-
много набрался опыта, появи-
лось чувство уверенности в себе. 
Сейчас уже надеваю боевку, 
запрыгиваю в автомобиль и еду в 
абсолютном спокойствии, иногда 
обсуждаем с коллегами, как и что 
будем делать на месте. 

– Случалось ли такое, что вы 
едете с одного вызова сразу 
на другой? Тяжело ли прихо-
дится?

– Такое часто бывает, когда го-
рят сухостои. Иногда целый день 
на выездах, потому что в Моздок-
ском районе много полей. В такие 
дни ставим в машину термосумку 
с питьевой водой, еще что-то из 
сладостей, чтобы было чем пере-
кусить. Однажды утром, когда 
готовились к сдаче смены следу-
ющему караулу, поступил вызов. 
В населенном пункте почти за 40 
километров от нас горел сенник, 
полностью ликвидировать пожар 
нам удалось только к часу дня. 
Мы, конечно, к этому времени 

довольно сильно устали, кон-
чилась питьевая вода, поехали 
к ближайшему гидранту, чтобы 
заправить цистерну, и получили 
следующий вызов, ехать нужно 
было нам, так как место пожара 
находилось по пути следования 
в часть, а сменяющий нас караул 
выехал навстречу. Это была моя 
самая длинная смена. 

– Какими качествами должен 
обладать пожарный?

– Безусловно, это смелость, 
доброта, отзывчивость, работо-
способность. Ну и про хорошую 
физическую форму нужно не 
забывать. Конечно, я стал более 
стрессоустойчив, причем не толь-
ко в экстренных ситуациях, но и 
при сдаче экзаменов, на сорев-
нованиях. Профессия пожарного 
научила меня собираться с мыс-
лями и силами в нужный момент и 
на выдохе делать то, что от меня 
требуется. 

– Что больше всего любите в 
своей работе?

– Как бы банально это ни зву-
чало, люблю помогать людям, и у 
меня это неплохо получается, от 
этого чувствую огромное удов-
летворение. 

– Какой совет вы бы дали 
будущим огнеборцам?

– Думаю, мне пока рано раз-
давать советы, но, вспоминая 
первые дни в пожарной охране и 
свои мысли на тот момент, могу 
сказать следующее: некоторые 
законы и правила в пожарной 
охране поначалу будут не совсем 
понятны, будут казаться ненуж-
ными, но со временем поймешь, 
что это необходимость, и все 
правила – это накопленный года-
ми опыт предыдущих поколений, 
именно поэтому необходимо слу-
шать и выполнять то, что говорят 
более опытные бойцы. 

– Как родные относятся к ва-
шей работе? Ведь она связана 
с риском для жизни. 

– Думаю, родные гордятся 
мной. А вот негативные и опас-
ные моменты работы мы никогда 
не обсуждали, обычно говорю им, 
что смена прошла спокойно.

– Как стать лучшим пожар-
ным? Раскройте секрет.

– Ничего особенного я тут не 
скажу. Главное – желание!

ПРОГРАММА    Сила России: первые шаги

Рука помощи подросткам
В нынешнем году, по инициативе уполномоченного при 
Президенте РФ по правам ребенка Марии ЛЬВОВОЙ-БЕЛОВОЙ, 
при поддержке Минпросвещения России и Российского 
движения детей и молодежи «Движение первых» стартовала 
программа «Сила России». 

Владимир ИВАНОВ

Ее главный смысл – помощь развитию и 
социализации подростков, состоящих на 
учете в органах и учреждениях системы 
профилактики безнадзорности и правона-
рушений. Первым шагом этой программы 
стали лагерные смены «Сила России», 
организованные для «неблагополучных» 
подростков во всех федеральных округах 
страны.

В ходе недавнего рабочего визита в 
Северную Осетию Марии Львовой-Бело-
вой была достигнута договоренность с 
Сергеем Меняйло о проведении такой 
лагерной смены в республике. Федераль-
ный детский омбудсмен сказала тогда: 
«Надеемся, что дух настоящих сильных 
мужчин, который есть в вашем регионе, 
сможем передать ребятам, в силу разных 
обстоятельств оказавшихся в непростой 
жизненной ситуации».

Сергей Меняйло в свою очередь отме-
тил: «Они все дети, они все наши. Им надо 
уделять внимание. Мы должны вытаски-
вать трудных подростков с улиц, из под-
воротен, направлять на путь истинный, а 
не пополнять ими колонии и специальные 
учреждения».

Этой осенью пройдет девять лагерных 
смен, программа которых нацелена на 
поддержку и социализацию подростков, 
состоящих в конфликте с законом. И одна 
из этих смен началась 30 октября в Север-
ной Осетии на базе детского санатория 

«Тамиск». Ее участниками стали 78 детей 
и подростков, состоящих на профилакти-
ческом учете. 

Наряду с проживающими во Владикав-
казе и районах Северной Осетии приехали 
ребята из других регионов России, в том 
числе из Калмыкии, Карачаево-Черкесии, 
Ростовской области, Санкт-Петербурга и 
Москвы. В течение смены они будут участ-
никами разных соревнований,мастер-
классов, квестов и других мероприятий. 
Параллельно они смогут пройти санатор-
но-курортное лечение на базе реабилита-
ционного центра «Тамиск».

Последний день нынешнего октября 
выдался теплым и солнечным. Под стать 
погоде была и атмосфера в детском са-
натории «Тамиск», куда для встречи с 
обитателями профильной смены прибыли 
многочисленные гости, в числе которых 
министр образования и науки республики 
Элла Алибекова, депутат парламента, 
председатель совета РДДМ « Движение 
первых» РСО–А Сармат Шавлохов, упол-
номоченный по правам ребенка при Главе 
РСО–А Артур Кокаев и другие.

В своем приветственном обращении 
Элла Алибекова высказала уверенность, 
что все участники смены получат большое 
удовольствие от пребывания в Северной 
Осетии. «Верю, что каждый из вас после 
форума сможет сделать для себя пра-
вильные выводы и изменить свою жизнь 
к лучшему», – подчеркнула она.

ОБРАЗОВАНИЕ     В региональном чемпионате 
по оказанию первой помощи приняли участие 
26 команд из школ и учреждений системы СПО 
Северной Осетии 

Все решают секунды
Как же это важно! От поистине «золотых» секунд, минут, 
часов зачастую зависит человеческая жизнь. И если в момент 
беды рядом будет тот, кто грамотно, без паники окажет ту 
самую первую помощь, считай, что ты «родился в рубашке». 

Тамара БУНТУРИ

В минувшие выходные в Северо-Осе-
тинском государственном торгово-эконо-
мическом колледже состоялся региональ-
ный чемпионат по оказанию первой помо-
щи. В нем приняли участие команды, ко-
торые прошли мастер-класс по оказанию 
первой помощи в рамках Всероссийского 
проекта «Первая помощь». И не только. 
Ребята занимались на уроках ОБЖ, на 
дополнительных факультативах. «Это не 
только состязание, это подведение итогов 
большой работы, – отметила председа-
тель Северо-Осетинского регионального 
отделения Российского Красного Креста 
Ирина Кусова. – С помощью конкурсов 

мы должны выяснить, что ребята умеют, 
где нужно подтянуться. Сейчас увеличи-
лось и количество транспорта, и число 
стрессовых ситуаций, и хотелось бы, что-
бы этой теме уделяли больше внимания». 

Организаторы чемпионата – региональ-
ное отделение Российского Красного Кре-
ста, Всероссийский студенческий корпус 
спасателей, волонтеры-медики, и в этом 
году к ним присоединилось региональное 
отделение Общероссийского Обществен-
но-государственного движения детей и 
молодежи «Движение первых». 

Площадку для проведения соревно-
ваний предоставил СОГТЭК. «Мы благо-
дарим коллектив колледжа во главе с 
директором Валерием Абиевым за такие 

великолепные комфортные условия для 
проведения мероприятия, за организацию 
питания для участников» – это общее 
мнение организаторов и заместителей 
директоров школ по воспитательной ра-
боте, которые привезли свои команды. А 
руководитель регионального отделения 
«Движение первых», депутат Парламента 
РСО–А Сармат Шавлохов добавил, что 
колледж является надежным партнером 
и другом движения, и 80% учащихся – 
его активные участники. Более того, 
СОГТЭК – грантополучатель федерально-
го проекта и организатор форума «Время 
выбирает СВОих». 

Уже вечером прошла торжественная 
церемония награждения, на которой за-

меститель министра образования и науки 
Северной Осетии Вадим Габеев от имени 
министра Эллы Алибековой поздравил 
всех с таким замечательным мероприя-
тием и отметил, как это важно: уметь пра-
вильно и вовремя оказать первую помощь. 

Всем командам были вручены сер-
тификаты участника, благодарности и 
комплекты экипировки. Первое место 
заняла команда школы №1 города Ардона. 
Помимо диплома и памятных призов она 
было удостоена почетной миссии – пред-
ставлять республику на Всероссийском 
чемпионате по оказанию первой помощи, 
который пройдет в середине ноября в 
Москве. 
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 ГОД ПЕДАГОГА И НАСТАВНИКА    Созвездие именитых земляков

РАВНЕНИЕ... НАЗАД!
(В ГОРСКОМ КЕМБРИДЖЕ)
Совсем недавно в Интернете я наткнулась на интересную статистику. Она говорила о том, как у нас в республике обстоят дела 
с научными кадрами. Честно говоря, цифры ошеломили! Многие сотни кандидатов и докторов наук! В общей сложности не менее, чем 
по 300-400 человек в каждом из государственных вузов. Недаром в официальных документах сказано, что «по удельному весу лиц 
с высшим образованием Северная Осетия занимает лидирующее положение в Российской Федерации». И, думаю, не ошибусь, 
добавив, что и по числу «остепененных» – тоже.

Валентина БЯЗЫРОВА,
заслуженный учитель РФ

Что уж тут... Цифры действитель-
но впечатляют. Потом мы долго 
говорили об этом с друзьями. В 
маленькой-то республике такое 
обилие научных кадров!.. Само по 
себе это явление действительно 
прекрасно. Ведь с такими людьми 
поистине горы можно свернуть! 
А, кроме преподавателей вузов, 
сколько учителей! Сколько педаго-
гов по внеклассной работе!

У нас в стране все время ведутся 
разговоры о том, что престиж ра-
ботников образования, особенно 
учителей, находится на нижайшем 
уровне. И, как всегда, все упирается 
в размер зарплаты. Да, это истинная 
правда: она и в самом деле должна 
быть куда достойнее... Но ведь зна-
чение слова «престиж» довольно 
далеко от того смысла, который 
многие вкладывают в него сегод-
ня. Быть на виду, уметь вести за 
собой, предвосхищать определен-
ные события, широко использовать 
свои возможности, чтобы с высокой 
общественной трибуны заявлять о 
том, что необходимо для опреде-
ленных кругов людей. Именно это во 
многом тоже поднимает все тот же 
престиж. А кто в состоянии сделать 
подобное, если не сам человек?

Что же мы наблюдаем сегодня? 
На виду ли у общества педагоги 
республики? Не сами ли они добро-
вольно уходят в тень, порой просто 
жалея себя, рассуждая больше о 
низком финансировании, чем обо 
всем остальном? Так ли активно 
пропагандируют свой опыт работы? 
Наконец, есть ли у них серьезные, 
признанные сообщества едино-
мышленников, которые в состоянии 
адресно помочь тому или иному 
коллеге, трудящемуся сегодня или 
же находящемуся на заслуженном 
отдыхе, в решении отдельных про-
блем? Как видите, вопросов море... 
И перечень их, безусловно, можно 
было бы и продолжить. Только вот 
стоит ли?!

Попробуем оглянуться назад, по-
смотреть даже не на советский, а 
на дореволюционный период мест-
ной истории педагогики. Вчитыва-
ешься в документы прошлых лет 
и диву даешься! Неужели это все 
происходило в нашей Осетии, где 
еще сравнительно недавно и не 
пахло всеобщей грамотностью... 
Не говорю о народной педагогике: 
она всегда отличалась настоящей 
мудростью. Чего стоят хотя бы та-
кие ее постулаты: «Не пожалей 
для народа своей доброты, и тебя 
назовут настоящим человеком»; 
«Не говори, когда кажется, говори, 
когда знаешь»; «Не говори, кто ты, 
скажи, что ты сделал»; «Иногда 
лучше промолчать, чем сказать»; 
«Не завидуй богатству человека, 
завидуй его уму»... А сколько кон-
кретных имен было у всех на слуху! 
И как по-настоящему твердо и по-
следовательно люди отстаивали 
свои идеи! Не рассказываю сейчас о 
таких известнейших просветителях, 
как А. А. Гассиев и И. Д. Кануков, не 
привожу примеры из активнейшей 
борьбы за общее и женское обра-
зование К. Л. Хетагурова. Все это, 
уверена, многим известно.

Но вот, например, обыкновенный 
школьный учитель X. А. Уруймагов. 
Ему до всего было дело. Он никогда 
не замыкался в узком кругу местеч-
ковых интересов. Преподавал в 
разных местах: в Беслане, Зильги, 
Заманкуле, Садоне, Среднем Уру-
хе; в Гизели заведовал церковно-
приходской школой. И везде его 
ценили и бесконечно уважали. С 

проблемами школы он прорывался 
всюду: вот он на ардонском съезде 
учителей, вот в селе на ныхасе, вот 
он в редакции газеты «Терек», в 
кабинете редактора «Терских ведо-
мостей», в приемной руководителя 
области... Он спорит и убеждает, не 
боится царских ищеек, не рассужда-
ет как герой чеховского «Человека 
в футляре» – «Как бы чего не вы-
шло»... Он борется за торжество тех 
идей, в которые сам свято поверил, 
за которые идет до конца.

До сих пор с большим интересом 
и, главное, с большой пользой для 

себя можно читать такие его ста-
тьи, как «Женские школы в Осе-
тии», «Желательные улучшения 
церковной школы». Легко ли было 
«проталкивать» такие работы? 
Конечно же, нет, потому что все 
они новаторские, отличающиеся 
новизной мысли, смелостью, эру-
дицией. Правильно поставленное 
школьное образование Уруйма-
гов считал «основным фактором 
культурного преуспевания каждого 
народа», ибо там, где «население 
погружено в невежество, где мрак 
первобытный окутывает народное 
сознание, там не может быть ни 
экономического благосостояния, 
ни вообще какой бы то ни было упо-
рядоченной общественной жизни». 
Недостатком современной ему шко-
лы Уруймагов называл отсутствие 
сознательного обучения, зубрежку 
и требовал «переходить от легкого 
к трудному и от известного к не-
известному», чтобы соблюдалась 
строгая последовательность об-
учения с учетом умственных сил 
детей, их душевных качеств. Он 
требовал издания учебников, в том 
числе и русско-осетинского учеб-
ника, которые были бы насыщены 
сведениями о жизни народной. Как 
и другие его современники, Харитон 
Александрович ратовал за препода-
вание предметов в школах Осетии 
на родном языке, не противопостав-
ляя родной язык русскому. Ему же 
принадлежат замечательные слова: 
«Мы, осетины, давно вошедшие в 
состав культурной семьи русского 
общества, пользующиеся плодами 
русской цивилизации, ясно созна-
ем, где спасение нашего народа. 
Это образование на русском язы-
ке, важность которого... всем нам 
очевидна». Уруймагов прекрасно 
понимал, что вопрос о всенародном 
образовании... есть самый важ-
ный, ведь в его разрешении лежит 
создание тех условий, от которых 
зависит успех всякого народа на 
пути прогрессивного движения. «Не 
ружье  солдата, а азбука маленьких 
учителей должна управлять миром» 
– эти слова стали эпиграфом к ста-
тье Харитона Александровича «На-
чальная школа в Осетии». Они наи-
лучшим образом отражают позицию 
автора в предназначении школы 

как самого гуманного культурного 
учреждения, возвышающего чело-
века, его возможности.

А Георгий Михайлович Цаголов! 
Не берусь судить о нем как о видном 
публицисте, поэте, общественном 
деятеле. Да, он был чрезвычайно 
разносторонен в своей творческой 
работе. И как активно реагировал 
на все события, происходившие 
не только в Северной Осетии, но 
и в целом на Кавказе! Поражает 
диапазон его деятельности: этот 
человек написал около полутора 
тысяч статей на экономические, 

общественно-политические, ли-
тературные темы, а сколько было 
очерков, фельетонов, заметок, ре-
цензий, репортажей, обзоров! И при 
всем этом он не забывал о самых 
злободневных вопросах социаль-
но-экономической и культурной 
жизни горцев, проблемах истории не 
только своего осетинского народа, 
но и других людей Кавказа. Он был 
буквально одержим неугасимым 
огнем желания говорить о «зле и 
неправде жизни, бороться против 
них». Вот это настоящий ученый! Он 
же и общественный деятель! Он же 
и истинный просветитель! Подлин-
ный патриот! И, что немаловажно, 
смелый борец за свои идеи! Все в 
одном лице!

А видный педагог своего времени 
Григорий Батчериевич Дзасохов! 
Высокообразованный, прекрасно 
знавший русскую культуру... И ка-
кая воля, какой характер были у 
этого человека! Школе, народному 
образованию он уделял исключи-
тельное внимание, посвятив этому 
вопросу ряд статей: «О женской 
учительской школе Осетии», «О 
просвещении инородцев», «О ко-
нечной цели воспитания и образо-
вания», «Школа и жизнь», «Заветы 
Пирогова-педагога», «Среднее об-
разование среди горцев» и другие. А 
в работе «Дневник педагога» автор 
пропагандирует опыт передовой 
мысли России. Цель школы он видел 
в воспитании человека-гражданина, 
борца за счастье народа. Г. Дзасо-
хов был и литературным критиком. 
Он достаточно профессионально 
анализировал творчество Чехова, 
Толстого, Тургенева, Достоевского, 
Островского, Короленко, Горького. 
Работы Григория Батчериевича зна-
ла вся просвещенная Россия. А его 
книга «К. Л. Хетагуров», вышедшая 
в свет уже после смерти Коста... 
Он  выпустил ее на собственные 
деньги. Это же вообще первая кни-
га о Коста. Да, все это учитель Г. 
Дзасохов! Может, вы думаете, что 
он был очень обеспечен и где-то 
получал сверхгонорары? Глубоко 
заблуждаетесь. Этого как раз не 
было. Было совсем иное – огромное 
желание трудиться на благо своего 
Отечества, любовь к людям и свое-
му делу. Его действительно знала и 

глубоко уважала вся Осетия. И ведь 
было за что.

Таким же борцом за лучшее, в 
общем-то, являлся и А. Т. Цаликов. 
Да разве только он?! Педагоги Осе-
тии были людьми исключительно ак-
тивными, пользующимися большим 
авторитетом у своего народа. И, так 
как в то время школ не хватало (они 
могли дать образование не более 
чем 10–12% населения), просвети-
телей по-настоящему волновали 
вопросы, касавшиеся неудовлетво-
рительного состояния образования 
своей области. Просвещенцы хоро-

шо понимали, что они ни в коем слу-
чае не должны работать вразброс. 
И они объединялись, проводили 
общие мероприятия, выступали 
публично со своими требованиями. 
Например, Всеосетинский учитель-
ский съезд во Владикавказе вынес 
решение о реформировании образо-
вания, создал Северо-Осетинский 
учительский союз, ставший преем-
ником существовавшего с начала 
XX века «Общества взаимопомощи 
учащих».

А без органов печати просвещен-
цы вообще не представляли своего 
существования! Они понимали, что 
это и есть та трибуна, откуда можно 
и должно доносить до обществен-
ности свои передовые взгляды. И 
смело выступали со страниц немно-
гочисленных газет и журналов куда 
чаще, чем люди других профессий. 
Борис Андреевич Алборов («О 
постановке педагогического об-
разования среди горцев Кавказа»), 
Григогий Алексеевич Дзагуров 
(«Осетинское историко-филоло-
гическое общество»), Александр 
Николаевич Кодзаев («Еще об 
осетинских школах»), Арсен Бори-
сович Коцоев («По поводу началь-
ной школы будущего», «Задачи осе-
тинской интеллигенции»), Георгий 
Михайлович Цаголов («Сеятели 
просвещения среди горцев», «К 
вопросу о частной школе», «К во-
просу о народном образовании»), 
Алексей Гаврилович Ардасенов 
(«К вопросу о кавказских алфави-
тах»), Иван Дударович Кунуков, 
Афанасий Абрамович Гассиев... 
Список педагогов – ученых и энту-
зиастов – мог бы быть и продолжен.

А уж если говорить об Аксо Ко-
лиеве... Ему вообще цены не было! 
Какие сложности встретил он, на-
пример, при создании первой жен-
ской школы! Открыл ее вначале у 
себя на дому – другого варианта не 
было. Правда, современники по до-
стоинству оценили подвижнический 
труд Колиева и его детище. Так, наш 
великий просветитель К. Л. Хета-
гуров писал: «Школа эта, находясь 
в городе Владикавказе, «оказала 
самое благотворное влияние на 
положение женщины в Осетии. 
Из стен этого заведения... вышли 
десятки интеллигентных осетинок, 

примерных тружениц – матерей 
семейств и народных учительниц»... 
А X. А. Уруймагов говорил: «Осе-
тинский женский приют – это пока 
единственное учебное заведение, 
снабжающее Осетию подготов-
ленными учительницами... Через 
каждые два года оно осаждается 
массой девочек из сельских школ, 
желающих попасть в его теплые, 
душу и ум возвышающие объятия».

А сколько было препятствий у 
наших просвещенцев! Учительских 
кадров, как я уже отмечала, ката-
строфически не хватало. В горские 
начальные школы приходилось на-
значать учителей, совершенно не 
знакомых ни с языком своих уче-
ников, ни с бытовым укладом их 
родителей. В книге «Навстречу 
жизни» Езетхан Алексеевна Уруй-
магова рассказывает о них устами 
своей любимой героини – молодого 
педагога Залины Цораевой: «Я вы-
терплю, я все должна выдержать. 
А вот – присылают к нам русских 
учительниц, разве им легче, чем 
мне? Языка не знают. «Чужая, ино-
родная, добра от нее не жди», – вот 
какие слова я слышу часто. Но не 
уходят же, не бросают свою ра-
боту. Да в каких еще условиях: без 
сторожа, без топки, без учебников, 
без квартир... Вот, действительно, 
кому памятники ставить нужно... В 
чужой стороне, не зная ни языка, 
ни нравов народа, за гроши служат 
они этому народу»... Да, такое до-
стойно уважения...

Общества, которые создавали пе-
редовые просветители, очень помо-
гали людям – «Общество по устрой-
ству народных чтений», «Общество 
распространения образования и 
технических сведений среди горцев 
Терской области», «Общество вспо-
моществования учащим и учащимся 
в школах Северной Осетии».

Поэты и писатели вообще были 
самыми активными поборниками на-
шего просветительства. Где только 
они ни появлялись! Какие только 
общественные проблемы ни взва-
ливали на свои плечи! Пример это-
му – жизнь и деятельность Коста. 
Конечно, культурная революция, 
пришедшая в нашу Осетию с со-
ветской властью, открытие вузов 
– все это превратило наш край в 
республику всеобщей грамотности, 
что даже позволило современникам 
называть уже в тридцатые годы XX 
века Владикавказ «горским Кем-
бриджем», Такой активной и про-
дуктивно работающей была наша 
педагогическая интеллигенция. А 
это ли не прекрасно?

Да, безусловно, сейчас совсем 
другие времена. И ценности из-
менились. И люди иные. Но все же, 
может, иногда и стоит оглянуться 
назад, чтобы отчетливо понять: 
значимость и авторитет профессии 
– это дело рук прежде всего людей 
этой профессии– их личной обще-
ственной активности, их умения 
поставить что-то общее выше част-
ного, мелкого... Наконец, их неисся-
каемого трудолюбия. Может, стоит 
об этом все-таки помнить. А все 
«междусобойчики», развлечения 
для себя и узкого круга людей, все 
информашки, порой мелькающие в 
наших газетах, – разве только это 
предназначение нашей многочис-
ленной остепененной и неостепе-
ненной интеллигенции... Хотелось 
бы, конечно, совсем иного. И ведь 
это возможно! Уверена! Нужно толь-
ко захотеть. Недаром существует 
такое изречение: «Искусство жить, 
может быть, состоит лишь в том, 
чтобы не превратить маленькие 
ошибки в большие». Разве же это 
не так?!

ЛИЧНОСТЬ    Экономист, историк, 
философ

Ученый 
с мировым именем
 Из стен чиколинской средней  школы №1 вышло 
много достойных людей. В  числе наиболее 
ярких личностей, прославивших себя и свою 
малую родину в мире науки, – профессор, доктор 
экономических наук, лауреат международной 
премии за проект конвертируемости рубля, автор 
более 100 работ по экономике и политологии 
Солтан Сафарбиевич ДЗАРАСОВ, которому в этом 
году исполнилось бы 95 лет, ровно столько же, 
сколько и школе. 

Алан БЕСОЛОВ  

Солтан Сафарбиевич родился в обычной крестьянской семье. Детство 
его пришлось на нелегкие тридцатые годы, но учеба в те времена вос-
принималась как нечто неизмеримо большее, чем просто подготовка 
к будущей профессии. Бывший преподаватель истории, впоследствии 
известный ученый Михаил Сосланбекович Тотоев часто вспоминал: 
«Мне никогда не приходилось  делать замечания кому-нибудь из учени-
ков. Они всегда слушали с большим вниманием, готовились к урокам 
тщательно».   Но даже на этом фоне Солтан отличался особой любоз-
нательностью, старательностью, с первого класса до окончания школы 
учился только на «хорошо» и «отлично». 

В 1945 году стал студентом экономического факультета  Московского 
государственного университета. И здесь он учился только на отлично, 
вследствие чего после  окончания университета был рекомендован 
в аспирантуру. В 1954 году  после защиты кандидатской диссертации 
вернулся в Осетию, полный сил и грандиозных планов на будущее стал 
преподавать в Горском сельскохозяйственном институте, где вскоре был 
назначен заведующим кафедрой политической экономии. 

Но уже в следующем году Солтан Сафарбиевич  предпринимает не-
ожиданный для многих шаг: оставляет перспективную работу в институте 
и становится председателем отстающего колхоза в своем родном селе. 
Энтузиазм, большая работоспособность и глубокие знания экономики 
позволили ему за относительно короткое время   вывести отстающий 
колхоз в число передовых. Признанием его деловой репутации стал 
перевод в аппарат Северо-Осетинского обкома КПСС. 

В 1960 году представилась возможность перейти на работу в алма-
матер – в МГУ. Здесь его наставником  стал наш известный земляк – за-
ведующий кафедрой  экономики Николай Александрович Цаголов, 
под руководством которого тогда осуществлялась революция в эконо-
мической науке, создавалась научная концепция советской экономики. 

Все это было связано с развернувшейся тогда реформой народного 
хозяйства под руководством А. Косыгина, в которую надеялись внести 
свою лепту ученые прославленного университета. Естественно, что в 
центре внимания научной школы встал вопрос о природе и механизме 
планомерности. Весь жизненный и научный опыт определил главную 
тему научных интересов Солтана Сафарбиевича – соотношение центра-
лизма и самостоятельности в нашей экономической системе, которая и 
стала темой его докторской диссертации. 

К сожалению, реформа, на которую возлагались большие надежды, 
забуксовала после первых позитивных результатов. Но где бы ни ра-
ботал далее Солтан Сафарбиевич – в Академии общественных наук, в 
Университете дружбы народов, в Российской академии наук – он везде 
продолжал думать над тем , какие перемены могли бы повысить жизне-
способность нащего общества. 

Неудача косыгинской реформы, обострение « холодной войны», замед-
ление темпов роста народного хозяйства СССР побуждали задуматься 
о более широком контексте экономики. Круг интересов С.С. Дзарасова 
выходит далеко за пределы узко профессионального взгляда и охва-
тывает также другие стороны жизни общества: философию, историю, 
международные отношения, без знания которых, по его мнению, нельзя 
иметь достаточного представления об обществе и экономике. 

Личный жизненный опыт, изучение экономики, истории и междуна-
родной политики подводили его к необходимости замены всевластия 
бюрократии демократическим волеизъявлением людей. Солтан Са-
фарбиевич в 1989 году на страницах «Правды» одним из первых поднял 
вопрос о демократической реформе в КПСС, а на страницах другой цен-
тральной газеты «Социалистическая индустрия» – о создании системы 
социалистического народовластия. Он считал, что по этим направлениям 
следует двигаться  к созданию демократии в нашей стране. Такая ре-
форма могла помешать правившей бюрократии направить назревшие 
социально-экономические преобразования в русло своих интересов. 
Для обоснования своего подхода к экономическим преобразованиям 
он решил воспользоваться международной поддержкой. В 1989 году 
был объявлен международный конкурс на проект программы экономи-
ческих  реформ, способный обеспечить конвертируемость советского 
рубля. Т.е.  как изменить советскую экономику, чтобы советский рубль 
стал свободно обращаться на мировом финансовом рынке наравне с 
валютами основных капиталистических стран. Свои проекты подали 
на конкурс около 600 ученых из 23 стран мира. Был среди них и проект 
С. Дзарасова. Он воплотил несколько десятилетий раздумий об опти-
мальном соотношений централизма и самостоятельности. Предлагалось 
то, что не удалось провести в ходе косыгинской реформы – соединение 
и планирование  в едином, органическом хозяйстве, наподобие НЭПа 
20-х годов или современного Китая. Особое значение в его проекте при-
давалось борьбе с инфляцией, способной мгновенно «съесть» любое 
повышение уровня жизни. В конечном счете, «конвертируемость рубля 
должна была стать результатом завоевания своего «куска» мирового 
рынка отечественной обрабатывающей промышленностью». 

Международное жюри под председательством лауреата Нобелев-
ской премии В. Леонтьева отметило премией всего шесть работ. Одна 
из них принадлежала перу Солтана Сафарбиевича Дзарасова. Работа 
вызвала живой отклик на Западе. Солтана Сафарбиевича приглашали 
выступить с лекциями десятки университетов в Западной Европе. Но, 
увы, премированный проект конвертируемости рубля никакого интереса 
в горбачевском окружении не вызвал. 

Солтан Сафарбиевич, несмотря на возраст, продолжал оставаться на 
передовых рубежах развития экономической мысли. Самостоятельно и 
в соавторстве  им было издано 11 монографий по актуальнейшим во-
просам советской, российской и мировой экономики, в том числе, ряд 
учебников по политической экономии, а также фундаментальные моно-
графии  по разнообразным вопросам экономики, истории и политики. 
В общей сложности им написано свыше 200 работ, многие из которых 
опубликованы в авторитетных изданиях США, Великобритании и других 
стран. 

В 2013 году С.С Дзарасов  был избран дествительным членом РАЕН. 
В январе 2015 года  жизнь Солтана Сафарбиевича Дзарасова обо-

рвалась, похоронен он, как и завещал, в родной Чиколе. 

ЛИТЕРАТУРНЫЙ  КОНКУРС  Чтецы подарили великолепный праздник и отдали дань уважения таланту поэта 

В его стихах любовь к народу
В с. Лескене прошел первый литературный конкурс чтецов имени Ехья ХИДИРТИ, одного из самых самобытных осетинских поэтов 
и художников своего времени. 

Б. АЛАНОВ

Прекрасные стихи Ехья Хидирти 
(1934–1999 гг.)  живут в народе. 
Поэт был не только талантливым, 
но и отчаянным защитником куль-
туры. Его стихи и произведения 
стали символом борьбы за сохра-
нение уникальности и историче-
ской ценности народного языка. 

Литературный форум объединил 
любителей и ценителей искусства, 
которые приехали в Лескен из всех 
уголков Осетии. 

Мероприятие стало настоящим 
триумфом для всех участников 
конкурса, подтвердив их высокий 
музыкальный и актерский уровень. 
Район вправе гордиться своими 
юными исполнителями, которые 
продемонстрировали яркие и та-
лантливые выступления на раз-
личных площадках. 

Кружок по рисованию под ру-
ководством Сабины Тавасие-
вой представил свои самые яркие 
работы в фойе Дома культуры. 

Взгляды притягивала и резьба по 
дереву, созданная талантливым 
Борисом Цебоевым. 

Украшением вечера стало вы-
ступление ансамбля народных 

инструментов «Талата» под ру-
ководством Вадима Савкуева, а 
также талантливых исполнителей 
– Альбины Хабеловой, Иветы 
Хамицаевой, Аслана Зангиева 

и Елены Бетрозовой. Артисты 
удивили зрителей виртуозностью 
игры и энергетикой, которая за-
полнила зал. 

Жюри конкурса включало высо-

коквалифицированных специали-
стов. В их числе – доктор фило-
логических наук Федар Таказов, 
начальник управления культуры 
АМС Ирафского района Хетаг 
Зекеев, представитель Дигор-
ского театра Зарема Каражаева 
и филолог Эмма Хидирова. Их 
опыт и знания помогли объективно 
оценить каждое выступление на 
конкурсе и выбрать достойных 
победителей. 

В числе почетных гостей меро-
приятия были члены Союза писа-
телей России Эльбрус Скодтаев, 
Энвер Хохоев, Виталий Колиев 
и Амурхан Кибиров. Их тепло  
приветствовали  все участники и 
зрители конкурса.  

Учредителями и организаторами 
мероприятия выступили  Валерий 
Хидиров и коллектив Дома культу-
ры Лескенского сельского поселе-
ния. Они сделали все возможное, 
чтобы конкурс прошел на высоком 
уровне и оставил яркие впечатле-
ния у всех присутствующих. 

Харитон  УруймаговХаритон  Уруймагов Григорий  ДзасоховГригорий  Дзасохов Аксо  КолиевАксо  Колиев



УРОК МУЖЕСТВА  Росгвардейцы в гостях у студентов

КАК ДЕЙСТВОВАТЬ ПРИ ЧС?
Военнослужащий владикавказского соединения 
Росгвардии капитан Салман МАГОМЕДОВ и 
сотрудник Управления вневедомственной 
охраны Росгвардии младший лейтенант полиции 
Казбек ХАДАРЦЕВ провели Урок мужества 
на тему «Мы против террора, мы против 
национализма» для студентов Владикавказского 
многопрофильного техникума им. Г. Калоева.

А. ИВАНОВ

Капитан Салман Магомедов рассказал ребятам интересные 
факты о специальной военной операции и причинах, из-за которых 
она началась. Студенты также узнали о задачах, которые стоят 
перед военнослужащими и сотрудниками ведомства.

Младший лейтенант полиции Казбек Хадарцев в свою очередь 
разъяснил, что такое терроризм, и напомнил алгоритм действий 
при возникновении чрезвычайной ситуации.

В завершение мероприятия ребята задали интересующие во-
просы, а преподаватели поблагодарили росгвардейцев за про-
веденный урок.
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ÏÐÎÄÀÞ
ÆÈËÏËÎÙÀÄÜ

ÊÂÀÐÒÈÐÛ

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 44 
м2 (еврорем., мебель, техника, 
закр. двор) на 6 эт. 6-эт. кирп. 
дома на ул. Ш. Джикаева – 4 млн 
200 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 95-
51-03. 

  СРОЧНО! 1-КОМ. КВ. пл. 30 
м2 на 1 эт. 5-эт. пан. дома на ул. 
Московской – 3 млн 600 тыс. руб. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32. 

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 60 
м2 (новостр., после рем., никто 
не жил, большая лоджия) на 3 эт. 
5-эт. кирп. дома в г. Беслане – 3 
млн 200 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 
95-51-03. 

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 95 
м2 на 3 эт. 10-эт. кирп. дома на 
ул. З. Магкаева (дом сдан) – 6 
млн 600 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! 2-КОМ. КВ. пл. 
50 м2 на 5 эт. 9-эт. пан. дома на 
ул. Пушкинской (р-н ресторана 
«Лес») – 5 млн 300 тыс. руб. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 70 
м2 на 3 эт. 5-эт. дома на ул. Куй-
бышева (р-н в/г «Хольцманн») – 
6 млн 500 тыс. руб. или МЕНЯЮ 
на 1 или 2-КОМ. КВ. с допл. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! 3-КОМ. КВ. пл. 100 
м2 (новостройка) на 3 эт. 10-эт. 
дома  на ул. А. Кесаева (р-н маг. 
«Декор») – 6 млн 600 тыс. руб. 
Тел.: 91-45-02, 97-04-32.

ÄÎÌÀ

  СРОЧНО! КАПИТ. ДОМ пл. 
100 м2 на з/у 28 сот. (все уд.) в 
с. Карман Синдзикау – 4,5 млн 
руб. Рассм. варианты. Тел.: 91-
45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! НОВЫЙ ДОМ пл. 
100 м2 в СНО «Учитель» (р-н 
дендрария и канатной дороги) 
– 5 млн руб. Тел.: 91-45-02, 95-
51-03.

  СРОЧНО! ДОМ пл. 100 м2 (з/у 
150 м2, готовый бизнес) в пос. 
В. Фиагдон (р-н рест. «Роза ве-
тров») – 9 млн руб. Торг. Рассм. 
вар. ОБМЕНА. Тел.: 91-45-02, 
97-04-32.

ÄÐ. ÍÅÄÂÈÆÈÌÎÑÒÜ

  СРОЧНО! З/У с фундаментом 
(все коммуникации, огорожен) 
в СНО «Учитель». Цена догов. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! З/У 6,7 СОТ. + ГА-
РАЖ в СНО «Иристон» (заезд с 
пр. Коста) на ул. Центральной 
(недалеко от правления) – 5 млн 
500 тыс. руб. Тел.: 91-45-02, 97-
04-32.

  СРОЧНО! З/У 10,5 СОТ. с 
фундаментом пл. 105 м2 (все 
коммуникации) в пос. В. Фиаг-
доне – 3 млн 600 тыс. руб. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! З/У 6 СОТ. (все 
коммуникации, приватиз.) в тов-
ве «Рухс» – 4 млн 300 тыс. руб. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! НЕЖИЛОЕ ПОМЕ-
ЩЕНИЕ маг. «Умные игрушки» 
пл. 222 м2 – 18 млн  руб. Возм. 
варинаты. Тел.: 91-45-02, 95-51-
03. 

  СРОЧНО! ОБОРУДОВАН-
НЫЙ САЛОН КРАСОТЫ (р-н 
рынка «Алан») на ул. А. Кесаева 
– 7 млн 600 тыс. руб. Торг. Тел.: 
91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! ДЕЙСТВУЮЩИЙ 
САЛОН КРАСОТЫ «Миледи» 
пл. 187 м2 на ул. Морских пехо-
тинцев (р-н Сбербанка) – 18 млн  
руб. Рассмотр. варианты. Торг. 
Тел.: 91-45-02, 95-51-03. 

  СРОЧНО! НЕЖИЛОЕ ПОМЕ-
ЩЕНИЕ пл. 100 м2 (еврорем.) в 
р-не рынка «Викалина» – 11 млн 
руб. Тел.: 97-04-32, 91-45-02.

  СРОЧНО! ПРИВАТИЗ. КИР-
ПИЧНЫЙ ГАРАЖ пл. 20 м2  и З/У 
(приватиз.) пл. 24 м2 на углу ул. 
Лермонтова/М. Горького – 900 
тыс. руб. Торг. Тел.: 91-45-02, 95-
51-03. 

ÄÐ. ÒÎÂÀÐÛ

  Оптом и в розницу ЯБЛО-
КИ СОРТОВ: «ФЛОРИНА» – 
от 35 до 55 руб., «КАНДИЛЬ-
СИНАП» – 60 руб., «МОДИ» 
– 50 руб., выращенные на 
берегу реки Урух, без химика-
тов. Цена ниже рыночной на 
30%. Падалица от 25 руб. Тару 
иметь с собой. Тел.: 8-988-873-
68-98, 52-52-99. 

  МЯГКУЮ МЕБЕЛЬ: диван, 2 
кресла – 10 тыс. руб. Тел. 51-75-
65.

ЧАСТНЫЕ ОБЪЯВЛЕНИЯ

ÊÓÏËÞ
  2-КОМ. КВ. в общем дворе 

– до 2 млн 500 тыс. руб. Тел. 
8-905-488-15-20. 

  ЧАСТНЫЙ ДОМ или 3 
КОМН. в общем дворе – до 3 
млн 500 тыс. руб. Тел. 8-905-
488-15-20. 

  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 
Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У в садовод. тов-
ве во Владикавказе. Тел.: 98-
61-28, 97-04-32. 

  СРОЧНО! З/У  в пос. В. Фи-
агдоне. Тел.: 98-61-28, 97-04-32. 

ÑÍÈÌÓ
  СРОЧНО! КВАРТИРУ во 

Владикавказе. Тел.: 98-61-28, 
97-04-32. 

  1- или 2-КОМ. КВ. со всеми 
удобствами во Владикавказе 
до 16 тыс. руб./мес. Тел. 8-905-
488-15-20. 

  2- или 3-КОМ. КВ. с хорошим 
ремонтом и со всеми удобства-
ми во Владикавказе до 25 тыс. 
руб./мес. Тел. 8-928-862-52-00. 

ÓÑËÓÃÈ
  УСЛУГИ АДВОКАТА: рас-

торжение брака, взыскание али-
ментов, раздел совместно на-
житого имущества, оформление 
наследственных прав, перевод 
из жилого помещ. в нежилое, 
сопровождение сделок с недви-
жимостью, коллект. иски и обра-
щен. Адвокат КОКАЕВА Ирина 
Александровна. Обр.: ул. Не-
красова, 2, тел. 8-906-494-46-45. 

  РЕМОНТ СТУЛЬЕВ (в том 
числе офисных) ТАБУРЕТОВ 
и БАЛАЛАЕК. Тел. 8-919-428-
64-62.
  РЕМОНТ И СБОРКА КОР-

ПУСНОЙ МЕБЕЛИ: РЕМОНТ 
ШКАФОВ-КУПЕ, КРОВАТЕЙ; 
ЗАМЕНА САЛАЗОК НА КОМО-
ДЕ; МЕЛКИЙ РЕМОНТ ДИВА-
НОВ на дому у заказчика.  Тел. 
8-928-928-77-00.

  ИЗГОТОВЛЕНИЕ КОРПУС-
НОЙ МЕБЕЛИ любой слож-
ности на заказ. Выезд, замер 
и установка – бесплатно. Тел. 
8-996-942-83-00, Сергей.

  НАСТРОЙКА ДУХОВОК ЭЛЕК-
ТРИЧЕСКИХ И ГАЗОВЫХ ПЛИТ 
любой сложности, в том числе 
встроенных, под быструю выпеч-
ку осетинских пирогов. Гарантия. 
Тел.: 8-918-827-36-36, 97-36-36.

  РЕМОНТ СТИРАЛЬНЫХ МА-
ШИН РАЗНОЙ СЛОЖНОСТИ, 
ЭЛЕКТРОНИКА (платы), выезд 
на дом, в том числе в районы. 
Тел. 8-988-874-43-26, Игорь.

  УКЛАДКА ТРОТУАРНОЙ 
ПЛИТКИ, ЦОКОЛЬНОЙ, КА-
ФЕЛЯ ПОЛОВОГО,  БЕТОН-
НЫЕ РАБОТЫ. Тел. 8-960-
402-18-78.

  ОСЕННЯЯ ОБРЕЗКА 
ФРУКТОВЫХ ДЕРЕВЬЕВ, 
ВИНОГРАДА и др. СПИЛ ДЕ-
РЕВЬЕВ. ФОРМИРОВАНИЕ 
ХВОЙНЫХ ДЕРЕВЬЕВ И КУ-
СТАРНИКОВ. КОСЬБА ГАЗО-
НОВ, УБОРКА И СКАШИВА-
НИЕ САДОВЫХ УЧАСТКОВ. 
Тел. 8-989-132-13-30, Герман.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. Тел. 
8-988-836-74-64.

  УСЛУГИ САНТЕХНИКА. 
Приемлемая цена. Гарантия 
качества. Бесплатная консуль-
тация. Тел.: 92-41-89, 8-905-
489-32-33.

  САНТЕХНИКА: ОТОПЛЕ-
НИЕ, УСТАНОВКА КОТЛОВ 
(НАПОЛЬНЫЙ, СТЕНОВОЙ), 
РАДИАТОРОВ, ВАНН, РАКО-
ВИН, УНИТАЗОВ; ЗАМЕНА 
СТОЯКОВ, КАНАЛИЗАЦ. и др. 
работы. Тел. 8-918-969-05-84. 

  ПРИВОДИМ МОГИЛЫ В 
ПОРЯДОК: вычищаем сорня-
ки, красим ограды, спиливаем 
небольшие деревья, исполь-
зуем гербициды от сорняков. 
Работаем добросовестно в 
течение 14 лет. Выезжаем в 
села. Цены умеренные. Тел.: 
8-988-870-67-26, Ира. 

ÐÀÇÍÎÅ
  ИЩУ РАБОТУ ПО НАСТИ-

ЛУ МЯГКОЙ РУБЕРОИДНОЙ 
КРОВЛИ квартир, гаражей, 
складских помещений, админи-
стративных зданий современны-
ми материалами. ГИДРОИЗО-
ЛЯЦИЯ ФУНДАМЕНТОВ. Кач. 
гарант. Тел. 8-919-420-47-95.

СОГЛАШЕНИЕ  Цель – 
содействие в социальной 
защите граждан

ПРАВОВЫЕ 
ГАРАНТИИ
ГКУ «Государственное юридическое 
бюро РСО–А»  

В рамках деятельности работы Государ-
ственного юридического бюро РСО–А в со-
ответствии с  Федеральным законом от 21 
ноября 2011 года № 324-ФЗ «О бесплатной 
юридической помощи в Российской Федера-
ции» и Законом Республики Северная Осетия 
– Алания от 9 октября 2012 г. № 42-РЗ «Об 
оказании бесплатной юридической помощи 
на территории Республики Северная Осетия 
– Алания» по инициативе ГКУ «Государствен-
ное юридическое бюро РСО–А» впервые 
было подписано совместное соглашение о со-
трудничестве с руководителями националь-
ных культурных обществ нашей республики, а 
именно Таджикское национальное общество 
– Северо-Осетинская региональная обще-
ственная организация «Таджикская диаспо-
ра «Памир», руководитель – А. Худододов, 
Греческое национальное общество – Обще-
ственная организация «Греческое общество 
«Прометей», руководитель – Ю. Асланиди и 
Грузинское национальное общество – Обще-
ственная организация «Грузинского нацио-
нально-культурного общества «Единство–Эр-
тоба», руководитель – Н. Надибаидзе.

Безусловно указанные соглашения окажут 
важную и значимую роль в улучшении каче-
ства жизни и социальной защиты граждан, 
проживающих на территории Северной 
– Осетии и входящих в состав националь-
ных культурных обществ. Наша республика 

является одной из самых густонаселенных 
республик Северного Кавказа, в которой на 
основе традиционного согласия,  содруже-
ства и взаимопомощи проживают свыше 90 
национальностей. Содействие в социальной 
защите граждан, защита их конституционных 
интересов, оказание квалифицированной, 
своевременной, бесплатной юридической 
помощи является одной из основных задач, 
поставленных перед нами главой республики 
С. Меняйло. Возможность решения правовых 
вопросов и укрепления социальных гаран-
тий живущих рядом с нами народов всегда 
сплачивала граждан Осетии на протяжении 
многих десятилетий жизни. 

Специальная военная операция, прово-
димая Россией на территории ДНР, ЛНР и 
Украины, а так же в Херсонской и Запорож-
ской областях и других районах, объединяют 
приложенные усилия участников специаль-
ной военной операции, мобилизованных на 
территории РСО–А.

Бок о бок на участках ведения боевых 
действий в выполнении планов специаль-
ной военной операции служат наши воины 
разных национальностей: русские, осетины, 
кабардинцы, таджики, татары, чеченцы, 
дагестанцы, башкиры и многие другие. За-
бота об их правовых гарантиях, поддержка 
членов их семей является основой успешного 
выполнения поставленных задач.

Подчеркнем, что на постоянной основе 
сотрудники ГКУ «Государственное юридиче-
ское бюро РСО–А» осуществляют дежурства 
в фонде «Защитники Отечества», оказывая 
правовую поддержку участникам СВО и 
членам их семей. 

В планах дальнейшей работы ГКУ «Госу-
дарственное юридическое бюро РСО–А» 
– посещение для проведения правовых кон-
сультаций ФГКУ «412 Военный госпиталь» 
Министерства обороны России, в котором 
находятся на лечении и реабилитации, в том 
числе, и участники СВО. 

За счет дополнений к федеральному зако-
ну расширился и список  граждан, на которых 
распространяется бесплатная юридическая 
помощь. Помимо военнослужащих, участ-
ников СВО, это и одинокие матери (отцы), 
воспитывающие ребенка в возрасте до 14 
лет (ребенка-инвалида в возрасте до 18 лет); 
вдовы (вдовцы), не  вступившие в новый брак, 
имеющие несовершеннолетнего ребенка; 
неработающие граждане, получающие стра-
ховую пенсию по старости и являющиеся 
инвалидами 3-й группы, а также граждане, 
достигшие возраста 80 лет; лица из числа 
участников ликвидации последствий аварии 
на Чернобыльской АЭС, что значительно рас-
ширяет возможности оказания бесплатной 
юридической помощи. 

В дальнейшем подписание указанных со-
глашений  о сотрудничестве с ГКУ «Государ-
ственное юридическое бюро РСО–А»  будет 
предложено всем национально-культурным 
обществам Республики Северная Осетия – 
Алания, что благотворно скажется на жизни 
и благополучии граждан, проживающих на 
территории РСО–А.

Газета «Северная Осетия» сообщает, 
что с 10 января 2023 года публикует 
информационно-рекламные сообщения и 
объявления о деятельности промышлен-
ных, транспортных, сельскохозяйственных, 
строительных, торговых организаций, пред-
приятий различных форм собственности, 
учебных и культурно-зрелищных заведений 
по расценкам 2017 года.

Цена 1 см2 составляет 40 рублей. 
Тел. 25-11-18,  25-93-72.

ВНИМАНИЮ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ!

ПОДРОБНО  Обязанности и льготы

ВРЕМЯ ПЛАТИТЬ НАЛОГИ
У налогоплательщиков возникает немало 
вопросов, связанных с уплатой налогов и 
другими темами, имеющими отношение к 
проблеме. Сегодня на часть из них отвечает 
заместитель руководителя Управления ФНС 
России по РСО–А Сергей КАСАБИЕВ.

Сергей СУАНОВ

 – Сергей Эльбрусович, что 
такое налоговое уведомление 
и как его исполнить?

– Налоговые органы не позд-
нее 30 дней до наступления сро-
ка платежа по имущественным 
налогам  направляют налогопла-
тельщикам – физическим лицам 
– налоговые уведомления для 
уплаты налогов.

 Налоговое уведомление мо-
жет быть передано/направлено 
физическому лицу (его законно-
му или уполномоченному пред-
ставителю): лично, под расписку, 
на основании полученного от 
него заявления о выдаче нало-
гового уведомления, в том числе 
через многофункциональный 
центр предоставления государ-
ственных и муниципальных услуг; 
по почте – заказным письмом 
(при этом налоговое уведомле-
ние считается полученным по 
истечении шести дней с даты  
направления заказного письма); 
в электронной форме через лич-
ный кабинет налогоплательщика 
(для физических лиц, получив-
ших доступ к личному кабинету 
налогоплательщика). 

Налоговое уведомление за на-
логовый период 2022 года долж-
но быть оплачено не позднее 1 
декабря 2023 года.

– Какие льготы имеют много-
детные родители?

– Для граждан, имеющих трех 
и более несовершеннолетних 
детей (в частности, родителей, 
усыновителей, приемных и па-
тронатных родителей), на феде-
ральном уровне предусмотрены 
следующие льготы: уменьшение 
налоговой базы по земельному 
налогу на величину кадастровой 
стоимости 600 кв. м площади 
одного земельного участка; до-
полнительное уменьшение на-
логовой базы по налогу на иму-
щество на величину кадастровой 
стоимости 5 кв. м общей площади 
квартиры (площади части квар-
тиры, комнаты) и 7 кв. м общей 
площади жилого дома (части жи-
лого дома) в расчете на каждого 
несовершеннолетнего ребенка. 
Данный вычет предоставляется 
как одному, так и второму роди-

телю, имеющему соответствую-
щие объекты налогообложения, 
в отношении одного объекта 
каждого вида.

– Если имущество приобре-
тается впервые, ранее налоги 
не уплачивались, а теперь от 
налоговой пришло уведомле-
ние, что это значит?

– Обязанность по ежегодному 
исчислению для налогоплатель-
щиков – физических лиц – транс-
портного налога, земельного 
налога, налога на имущество 
физических лиц и НДФЛ (в отно-
шении ряда доходов, по которым 
налоговый агент не удержал 
сумму НДФЛ) возложена на на-
логовые органы.

В связи с этим они не позднее 
30 дней до наступления срока 
платежа по вышеперечисленным 
налогам направляют физиче-

ским лицам соответствующие 
уведомления.

Налоги, подлежащие уплате 
физическими лицами в отноше-
нии принадлежащих им объектов 
недвижимого имущества и транс-
портных средств, исчисляются 
не более чем за три налоговых 
периода, предшествующих ка-
лендарному году направления 
налогового уведомления.

В случае, если общая сумма 
налогов, исчисленных налоговым 
органом, составляет менее 100 
рублей, налоговое уведомление 
не направляется, за исключени-
ем случая направления налого-

вого уведомления в календар-
ном году, по истечении которого 
утрачивается возможность на-
правления налоговым органом 
налогового уведомления.

– Как самостоятельно про-
верить налоговые ставки и 
льготы, указанные в налого-
вом уведомлении?

–  Налоговые ставки и льготы 
(включая налоговые вычеты из 
налоговой базы) устанавлива-
ются нормативными правовыми 

актами различного уровня: по 
транспортному налогу – главой 
28 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации и законами 
субъектов Российской Федера-
ции по месту нахождения транс-
портного средства; по земельно-
му налогу и налогу на имущество 
физических лиц – главами 31, 
32 Налогового кодекса Россий-
ской Федерации и нормативными 
правовыми актами представи-
тельных органов муниципальных 
образований (законами городов 
федерального значения) по ме-
сту нахождения объектов не-
движимости.   

С информацией о налоговых 
ставках, налоговых льготах и на-
логовых вычетах (по всем видам 
налогов во всех муниципальных 
образованиях) можно ознако-
миться в рубрике «Справочная 
информация о ставках и льготах 
по имущественным налогам» 
(https://www.nalog.ru/rn77/service/
tax/), либо обратившись в нало-
говый орган или в контакт-центр 
ФНС России (тел. 8 800 – 222-
22-22).

– Что делать, если налого-
вая располагает некорректной 
информацией об имуществе 
физического лица? 

– Сведения о налогооблагае-
мом имуществе и его владельце 
в налоговые органы представ-
ляют органы, осуществляющие 
регистрацию физических лиц по 
месту жительства, регистрацию 
актов гражданского состояния 
физических лиц, органы, осу-
ществляющие государственный 
кадастровый учет и государ-
ственную регистрацию прав на 
недвижимое имущество, органы, 
осуществляющие регистрацию 
транспортных средств и др.

Ответственность за достовер-
ность, полноту и актуальность 
указанных сведений, использу-
емых в целях налогообложения 
имущества, несут вышеперечис-
ленные регистрирующие органы. 

Если, по мнению налогопла-
тельщика, в налоговом уведом-
лении имеется неактуальная 
информация об объекте иму-
щества или его владельце, то 
для ее проверки и актуализации 
необходимо обратиться в нало-
говые органы любым удобным 
способом. 

По общему правилу, налогово-
му органу требуется проведение 
проверки на предмет подтверж-
дения наличия/отсутствия уста-
новленных законодательством 
оснований для перерасчета на-
логов и изменения налогового 
уведомления, обработка полу-
ченных сведений и внесение 
необходимых изменений в ин-
формационные ресурсы. 

При наличии оснований для 
перерасчета налога и форми-
рования нового налогового уве-
домления налоговый орган не 
позднее 30 дней пересмотрит 
ранее начисленную сумму нало-
га, сформирует новое налоговое 
уведомление с указанием нового 
срока уплаты налога и направит 
ответ на обращение налогопла-
тельщика. 

БЛАГОДАРНОСТЬ  Жанна ЕСИЕВА – врач не только по профессии,
но и по призванию

ЗОЛОТЫЕ РУКИ И ДОБРОЕ СЕРДЦЕ
Только пройдя через многие испытания, больной 
начинает осознавать, что главным лекарством 
для него является врач, а не дорогие таблетки 
или уколы. Доктор лечит словами и взглядом не в 
меньшей степени, чем лекарствами и операциями… 

Пусть эти слова нельзя по-
святить всем и каждому меди-
ку, но их с уверенностью можно 
адресовать акушеру-гинекологу, 
врачу первой категории Жанне 
Асланбековне Есиевой. Своей 
любовью к профессии, уважи-
тельным отношением она за-
служила всеобщее признание со 
стороны пациентов.

Жанна Асланбековна окончила 
СОГМА, ординатуру по «Акушер-
ству и гинекологии» прошла на 
базе Московского государствен-
ного медико-стоматологического 
института. И с тех пор своими 
знаниями, добротой и заботой 
вылечила и даже вернула к жиз-
ни сотни больных. Более 22 лет 
она работает оперирующим и 

консультирующим акушером-
гинекологом в Правобережной 
центральной районной клини-
ческой больнице, а последний 
год по совместительству еще и в 
Пригородной ЦРБ.

Безусловно, лечить людей не-
возможно без любви прежде 
всего к человеку, а потом уже к 
профессии. Для настоящего вра-
ча обязательны чувства милосер-
дия, дружелюбия, сострадания. 
Именно за эти качества полюби-
ли Жанну Асланбековну мы, ее 
пациентки. От одного ее присут-
ствия в палате, успокаивающего 
взгляда, доброжелательного 
разговора с каждой пациенткой, 
когда она без тени раздражения 
отвечает на все вопросы, иногда 

где-то наивные, элементарные, 
на сердце становится легче.

Вот лишь один отзыв о ней: 
«Поступила в стационар с кро-
вотечением, почти без сознания, 

пульса и давления... Если бы не 
Жанна Асланбековна и все те, 
кто с ней дежурил в тот день, 
меня бы уже не было на све-
те. Огромное спасибо за то, что 
спасли меня! Всю жизнь буду 
молиться за ваше здоровье. Мои 
дети тоже очень благодарны 
вам за то, что их мама живая, 
здоровая, рядом. Вы – врач от 
Бога! Счастья и здоровья вам на 
долгие годы».

Быть врачом не только по про-
фессии, но и по призванию может 
не каждый, лишь тот, у кого есть 
искреннее желание отдавать 
больному тепло и частичку серд-
ца. От имени всех пациентов же-
лаем Жанне Есиевой не потерять 
любви и страсти к своей профес-
сии, милосердия к людям. Про-
фессионального роста и счастья 
в семейной жизни!

С огромным уважением и осо-
бой любовью 

Благодарные 
пациенты.
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DE F ST U G H I JKLM N OPСПОРТИВНЫЙ КУРЬЕР

диплом № 1115040000328,  приложение к  диплому 
1115040000589, рег. № 5329, выданный в 2014 г. ГБПОУ «Профес-
сиональное училище № 5» г. Владикавказа на имя ХИНЧАГОВА 
Георгия Георгиевича, считать недействительным.

УТЕРЯННЫЙ

ПРИГЛАШАЕМ НА ВОЕННУЮ СЛУЖБУ 
ПО КОНТРАКТУ В РОСГВАРДИИ

Денежное довольствие от 35 000 
рублей до 55000 рублей (в зави-
симости от должности, классной 
квалификации, выслуги лет). 

ТРЕБОВАНИЯ К КАНДИДАТАМ:
пол мужской в возрасте от 20 

до 45 лет;
отсутствие судимости у канди-

дата и его близких родственников.

ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
возможность получения удостоверения ветерана боевых 

действий (удостоверение ветерана боевых действий позволяет 
получить доступ к льготам, которые являются компенсацией со 
стороны государства); 

вещевое и материальное обеспечение;
компенсация за наем жилья 15000 рублей;
обязательное медицинское страхование жизни и здоровья, 

оплачиваемый отдых в санаториях России;
реализация накопительно-ипотечной системы жилищного обеспе-

чения военнослужащих, приобретение жилья за счет государства.

Обращаться по адресу: в/ч 3724, с. Октябрьское, 
ул. Тарская, 204, тел. 8-963-179-03-69.

РЕКЛАМА. ОБЪЯВЛЕНИЯ

24 ×ÀÑÀ
Выезд женской бригады.
Доставка ритуальных принадлежностей. 
Катафалк. Дудук. Оркестр

Перевозки по России и зарубежью.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ
недорого

8-928-927-38-03
ИП Московченко Э.А.

ПРОЕКТ  Форум «Открытие» отзвенел, отгудел, отсверкал! Он прошел ярко, 
красиво, незабываемо 

С ОТКРЫТЫМИ СЕРДЦАМИ
Проект действительно открыл не только новые имена, но и глаза и души 
тех, кто стал участником этого мероприятия, которое собрало вокруг себя 
единомышленников из самых разных сфер и регионов. Организаторы: АНО 
поддержки и реализации социальных инициатив «АРКТУР», Региональное 
отделение общероссийской общественной организации «Союз театральных 
деятелей РФ» при поддержке Фонда президентских грантов и – особо 
отметим – Министерство труда и социального развития РСО–А. 

Залина ГУБУРОВА,
фото автора 

Отрылся форум в Националь-
ной научной библиотеке. Участ-
никами его стали подопечные 
инклюзивных театральных 
коллективов РСО–А, непро-
фессиональные актеры, среди 
которых люди с инвалидностью 
и добровольцы, театральные 
деятели (педагоги), желающие 
получить необходимые знания 
и навыки для работы с «особы-
ми» артистами. 

В рамках проекта в течение 
четырех месяцев проходила 
Школа инклюзивных театраль-
ных коллективов. Занятия вели 
профессиональные педагоги, 
которые знакомили участников 
с азами актерского мастерства 
(Виктория Бокоева), сцени-
ческой речи (Фатима Пагие-
ва), сцендвижения (Ацамаз 
Качмазов), парахореографии 
(Георгий Бестаев), вокала (Ка-
ролина Каграманова), грима 
(Светлана Беляева).

Отдельного внимания за-
служивает реабилитационная 
практика для ребят с ограни-
ченными возможностями здо-

ровья, их родителей и педа-
гогов. Об этом рассказала за-
меститель председателя СТД 
РСО–А, один из идейных вдох-
новителей фестиваля и его ор-
ганизаторов Фатима Пагиева. 

Для проведения мастер-
классов в Осетию были пригла-
шены уникальные специали-
сты, в числе которых – Варвара 
Коровина, педагог, продюсер, 
куратор, директор Ассоциации 
деятелей инклюзивного искус-
ства АСДИИСК; Инесса Клю-
кина – руководитель Твор-
ческой инклюзивной студии 
«Э-моция» и Наиля Суркина 
– режиссер творческой инклю-
зивной студии «Э-моция» из 
Казани; Владимир Рудак – 
кино- и театральный актер и 
композитор, поучаствовавший 
в проекте онлайн.

Важные мысли были озву-
чены участниками «круглого 
стола» на тему: «Театр как ре-
абилитационная практика: пер-
спективы развития в РСО–А». 
Отмечалось, что в последние 
годы все чаще проводятся раз-
нообразные инклюзивные кон-
курсы и фестивали. Нередко 
создание и функционирование 

инклюзивных театров в нашей 
республике является резуль-
татом инициативы и проектной 
деятельности НКО. Так, в кон-
тексте реализации процесса 
социальной интеграции инва-
лидов инклюзивное сцениче-
ское искусство становится не 
просто инструментом реаби-
литации, но и имеет право на 
самостоятельное направление 
искусства – инклюзивное. Что 
из этого получается? Резуль-
тат очевиден. 

Финальным аккордом фору-
ма «Открытие» стала премьера 
спектакля по пьесе Д. Урбана 
«Все мыши любят сыр» (ре-
жиссер – Виктория Бокоева) на 
сцене Академического русско-
го театра им. Вахтангова. 

Перед показом Фатима Па-
гиева сказала: «В нашей ре-
спублике впервые проходило 
серьезное мероприятие – Шко-
ла инклюзивных театров, и мы 
благодарим Фонд президент-
ских грантов, министерство 
труда и социального развития 
нашей республики за то, что 
нам удалось осуществить та-
кое серьезное мероприятие. 
Но идейным вдохновителем 

и основным бенефициаром у 
нас является автономная не-
коммерческая организация 
«Арктур», руководитель – На-
талья Провоторова».

В свою очередь Провоторо-
ва, дочь которой Настя, кстати, 
играла в спектакле, не скры-
вая волнения, благодарила 
зрителей: «Для нас неожидан-
но видеть такой аншлаг. От 
этого чувство ответственности 
еще выше. Мы очень стара-
лись, очень долго трудились. 
Коллектив, который сейчас 
перед вами предстанет, сло-
жился в рамках работы. Труп-
па собиралась из артистов 
инклюзивных театров: «Бо-
сые души», «Вдохновение», 
«Радуга», «Реплика», Центра 
дистанционного обучения
г. Беслана. Кроме того, участие 
в этом жизнеутверждающем 
спектакле приняли студенты 
Республиканского колледжа 
культуры. Это был удачный 
синтез, где здоровые ребята 
и артисты с ОВЗ смотрелись 
очень гармонично друг с дру-
гом. Огромное всем спасибо 
за поддержку!»

Спектакль прошел с аншла-
гом, зрители восторженно 
наблюдали за происходящим 
на сцене, они радостно смея-
лись или плакали, сопережи-
вая героям. А эти ребята дей-
ствительно герои, потому что 
смогли преодолеть себя, свои 
страхи и выйти с открытыми 
сердцами к зрителю, который 
порой, бывает ой, как строг. 

ВЫСТАВКА-ФОРУМ  Кинофестиваль документальных 
фильмов Знание.Кино состоится в Москве
с 28 ноября по 2 декабря

«ЗНАНИЕ.КИНО»
Он будет проходить в рамках Международной 
выставки-форума «Россия». Его участники 
увидят лучшие просветительские 
документальные киноле нты всех времен. 
Также запланирована масштабная 
дискуссионная программа о развитии 
киноиндустрии. Организатором кинофестиваля 
выступает российское общество «Знание», 
соорганизатором – режиссер, продюсер, 
художественный руководитель Театра на Малой 
Бронной Константин БОГОМОЛОВ, генеральный 
партнер проекта – Институт развития Интернета.

Елена КОНЮХОВА, 
Светлана ЛОГОЙДА 

Прием заявок на участие в 
кинофестивале документаль-
ных фильмов Знание.Кино в 
самом разгаре и продлится до 

3 ноября включительно. Пред-
ставить свои работы об истори-
ческом, культурном наследии 
России, открытиях и достиже-
ниях наших соотечественников 
можно в пяти номинациях. Уча-
ствовать в номинациях «Кинох-
роника», «Исследования», «Бе-
седа» и «Видовой фильм»могут 
все граждане России, которым 
исполнилось 18 лет. Возраст 
участников номинации «Пер-

вые» – с 14 до17 лет. На кон-
курс принимаются фильмы, 
созданные в 2021–2023 годах, 
уже имеющие прокатные удо-
стоверения или находящиеся в 
процессе их получения. 

Фильмы, представленные 

на кинофестиваль, будут оце-
ниваться по нескольким кри-
териям: работа должна быть 
социально значимой, иметь 
просветительскую ценность, 
содержать оригинальные идеи 
и нестандартные творческие 
решения. 

В состав жюри войдут извест-
ные театральные и кинорежис-
серы, общественные деятели 
и другие эксперты. Также экс-

пертизой кинолент займется 
Институт развития Интернета 
как основной актор в сфере 
создания и продвижения со-
циально значимого цифрового 
контента.

Работы в номинации «Пер-
вые» будет оценивать специ-
альное жюри – в его состав 
войдут участники Российского 
движения детей и молодежи 
«Движение Первых». Кроме 
того, объявлена специальная 
номинация «Выбор Первых», в 
рамках которой представители 
«Движения Первых» выберут 
лучший, на их взгляд, фильм 
среди всех представленных на 
кинофестиваль.

Победители в номинациях 
«Кинохроника», «Исследо-
вания», «Беседа», «Видовой 
фильм» и «Первые» получат 
гранты в размере 500 тыс. ру-
блей на профильное обучение 
и стажировки, закупку профес-
сионального оборудования для 
съемок. А за победу в номина-
ции «Выбор Первых» – грант в 
размере 200 тыс. рублей.

Кинопоказы фильмов-номи-
нантов станут ядром програм-
мы кинофестиваля докумен-
тальных фильмов Знание.Кино, 
который пройдет с 28 ноября 
по 2 декабря в Москве, он ор-
ганизован в рамках одноимен-
ного просветительского трека 
общества «Знание» и посвящен 
деятельности Дзиги Вертова 
– советского кинорежиссера, 
сценариста, одного из основа-
телей и теоретиков докумен-
тального кино. 

В деловую программу ки-
нофестиваля войдут дискус-
сии и паблик-токи с участием 
ведущих российских экспер-
тов киноиндустрии в очном и 
онлайн-формате. Также за-
планирована специальная про-
грамма: кинопоказы фильмов-
победителей пройдут во всех 
регионах страны.

НАШИ АМАЗОНКИ
Амина ТАНДЕЛОВА и 
Алина КАСАБИЕВА – 
призеры первенства 
мира по женской 
борьбе U-23.

Залина ГУБУРОВА

27 октября в Тиране (Алба-
ния) завершилось первенство 
мира по женской борьбе U-23. 
В соревнованиях приняли уча-
стие около 600 спортсменов 
из 58 стран. С 23 по 29 октября 
комплекты наград разыгрыва-
лись среди борцов вольного 
и греко-римского стиля, а также в женской борьбе. Российские девушки выступали под 
аббревиатурой AIN.

Наши осетинские амазонки проявили себя: Амина Танделова (65 кг) завоевала серебряную 
медаль, в активе Алины Касабиевой (62 кг) – бронзовая награда.

БЕЗОГОВОРОЧНАЯ ПОБЕДА
28–29 октября в Ставропольском крае проходили IV этап чемпионата 
и первенства Ставропольского края по мотоциклетному кроссу, и 
краевые соревнования по мотоциклетному спорту Эндуро. 

В чемпионате приняли участие порядка 
100 мотокроссменов из городов и районов 
Ставропольского и Краснодарского краев, 
Ростовской области, Северной Осетии, 
Карачаево-Черкесской Республики и Кабар-
дино-Балкарии. Соревнования проводятся 
в соответствии со спортивным кодексом и 
правилами соревнований мотокросс-супер-

кросс в классе мотоциклов 65, 85, 125, 250 
см3 и «Мастер». Мероприятие проходило 
в преддверии автомобильного праздника. 
Свои победы спортсмены посвящают воен-
нослужащим, участвующим в СВО. В классе 
«Мастер» безоговорочную победу одержал 
Артур Сырхаев из Владикавказа.

Телефоны: бухгалтерия – 25-63-05,
отдел рекламы и частных объявлений: 
25-11-18, 25-31-22, 25-93-72, 
корректорская –25-94-87.
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Осетия – Алания.

Правительство РСО–А выражает 
глубокое соболезнование замести-
телю председателя Правительства 
РСО–А А. А. Плаевой по поводу кон-
чины брата

ЛЕГОЕВА
Вадима Анатольевича.

Администрация Главы РСО–А и 
Правительства РСО–А выражает глу-
бокое соболезнование заместителю 
председателя Правительства РСО–А 
А. А. Плаевой по поводу кончины 
брата

ЛЕГОЕВА
Вадима Анатольевича.

Коллектив  Государственного бюд-
жетного учреждения профессиональ-
ного образования «Владикавказское 
художественное училище им. Азан-
бека Джанаева» выражает глубокое 
соболезнование заместителю пред-
седателя Правительства РСО–А А. А. 
Плаевой по поводу кончины брата

ЛЕГОЕВА
Вадима Анатольевича.

Коллектив Комитета по делам пе-
чати и массовых коммуникаций Ре-
спублики Северная Осетия – Алания 
выражает глубокое соболезнование 
заместителю председателя Прави-
тельства РСО–А А. А. Плаевой по по-
воду кончины брата

ЛЕГОЕВА
Вадима Анатольевича.

Коллектив редакции республикан-
ской газеты «Северная Осетия» вы-
ражает глубокое соболезнование 
заместителю председателя Прави-
тельства РСО–А А. А. Плаевой по по-
воду кончины брата

ЛЕГОЕВА
Вадима Анатольевича.

Коллектив редакции журнала «Мах 
Дуг» выражает глубокое соболезно-
вание заместителю председателя 
Правительства РСО–А А. А. Плаевой 
по поводу кончины брата

ЛЕГОЕВА
Вадима Анатольевича.

Коллектив ООО СКО «Курорты Осе-
тии» выражает глубокое соболезно-
вание заместителю председателя 
Правительства РСО–А А. А. Плаевой 
по поводу кончины брата

ЛЕГОЕВА
Вадима Анатольевича.

Коллектив Управления Росреестра 
по Республике Северная Осетия – 
Алания выражает глубокое соболез-
нование руководителю управления
 К. Н. Токаеву по поводу кончины 

ЛЕГОЕВА
Вадима Анатольевича.

Совет муниципальных образований 
РСО–А выражает глубокое соболез-
нование заместителю председателя 
Правительства РСО–А А. А. Плаевой 
по поводу кончины брата

ЛЕГОЕВА
Вадима Анатольевича.

Руководство и коллектив Государ-
ственного бюджетного учреждения 
культуры «Северо-Осетинский государ-
ственный академический театр имени 
Владимира Тхапсаева» выражают глу-
бокое соболезнование заместителю 
председателя Правительства РСО–А 
А. А. Плаевой по поводу кончины брата

ЛЕГОЕВА
Вадима Анатольевича.

Администрация, профсоюзный 
комитет и коллектив ГБУЗ «Респу-
бликанская клиническая больница» 
МЗ РСО–А выражают глубокое со-
болезнование сотруднице отделения 
обсервации родильного дома Е. А. 
Валиевой по поводу кончины мужа

ВАЛИЕВА
Михаила Алексеевича.

Коллектив ООО «Городская стома-
тологическая поликлиника №1» вы-
ражает искреннее соболезнование 
родным и близким по поводу кончины 
врача-стоматолога

ТОМАЕВОЙ
Елены Владимировны.

Родные и близкие с глубоким при-
скорбием извещают о кончине 
ДЗОБЛАЕВОЙ-САЙЛАОНОВОЙ

Леммы Агубекировны.
Гражданская панихида состоится 2 но-

ября по адресу: ул. Кутузова, 80, корп. 1.

ÏÐÎÄÀÅÒÑß
ÊÀÐÒÎÔÅËÜ ÊÐÀÑÍÛÉ

сортов «Альваро» и «Дези-
ре», калибр (25–35 мм), цена 
– 10 руб./кг (5 км трассы «Ди-
гора – Чикола»).

ТЕЛ. 8-903-483-58-97.

ВЫЕЗДНОЕ 
ОБСЛУЖИВАНИЕ 

ТРАУРНЫХ 
МЕРОПРИЯТИЙ
(ПОХОРОНЫ • 9 ДНЕЙ 

• 40 ДНЕЙ • ГОДОВЩИНА)
Минимальная цена 

от 580 рублей с человека.

т. 99-72-99.

8-928-068-66-91, 
8-918-822-06-53.

ÁÀËÜÇÀÌÈÐÎÂÀÍÈÅ

ÊÐÓÃËÎÑÓÒÎ×ÍÎ
• 100%-ÿ

   ÃÀÐÀÍÒÈß.

• ÏÎËÍÛÉ ÊÎÌÏËÅÊÑ
   ÐÈÒÓÀËÜÍÛÕ ÓÑËÓÃ
È ÏÐÈÍÀÄËÅÆÍÎÑÒÅÉ.

недорого

ПРЕДПРИЯТИЮ

требуетсятребуется

БУХГАЛТЕР 
СО ЗНАНИЕМ 1С, 
оклад 35 тыс. руб.
КОНТАКТНЫЙ ТЕЛ. 40-76-04, 
с 9 до 16 часов.

óë. Ìàðêîâà, 4, òåë.: 505-557, 97-29-49

СКИДКИ 10% 
с 1 по 30 ноября

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ ГЛЯНЦЕВЫХ 
ПОДООКННИКОВ, ОТКРЫВАЮЩИХСЯ  

М/СЕТОК, ЗАЩИТА НА ОКНА.
ВЫВОЗ СТАРЫХ ОКОН.

РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ РАССРОЧКА БЕЗ ПРОЦЕНТОВ ЧЕРЕЗ 
ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА ОФИС. РАССРОЧКА ОТ ОТП И ПОЧТА 

БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.БАНКА БЕЗ ПЕРВОНАЧАЛЬНОГО ВЗНОСА.

ОКОННЫЙ МИРОКОННЫЙ МИР

бесплатноЗамер, доставка, демонтаж –

ОКНА, ДВЕРИ, ВИТРАЖИ ИЗ ПВХ И АЛЮМИНИЕВЫХ 
ПРОФИЛЕЙ ВЕДУЩИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ.

КРИМИНАЛ
Житель КБР 
отправится на 6,5 года 
в исправительную 
колонию строгого 
режима за 
незаконный оборот 
наркотиков

НАРКОТИКИ
В КАРМАНЕ
Прокуратурой Кировского 
района Республики 
Северная Осетия – Алания 
в суде поддержано 
государственное обвинение 
по уголовному делу в 
отношении 22-летнего 
жителя Кабардино-
Балкарской Республики. 
Он признан виновным 
по ч. 2 ст. 228 УК РФ 
(незаконное приобретение 
и хранение без цели сбыта 
наркотического средства в 
крупном размере).

Юлия КОЛЛЕГОВА,
помощник прокурора 
республики
по взаимодействию
со СМИ и общественностью

Установлено, что 15 сентября 
2022 года злоумышленник, на-
ходясь на пустыре во Владикав-
казе, у неустановленного след-
ствием лица методом обнаруже-
ния «закладки» незаконно при-
обрел наркотическое средство 
«a-пирролидиновалерофен» массой 
не менее 7,66 г.

В продолжение своего преступ-
ного умысла он положил наркотик в 
карман для последующего личного 
потребления. В этот же день он был 
задержан сотрудниками полиции на 
ФАД «Кавказ» в с. Дарг-Кохе Киров-
ского района.

Суд с учетом позиции государ-
ственного обвинителя и ранее на-
значенного виновному наказания 
за сбыт наркотических средств 
приговорил его к 6 годам 6 месяцам 
лишения свободы с отбыванием в 
исправительной колонии строгого 
режима.

ПРОГНОЗ
ПРЕДШЕСТВЕННИКИ ЗИМЫ

Ноябрь – последний месяц осени и по характеру погоды близок к зиме. 
Дни будут становиться все короче и заметно холоднее. Увеличится 
число пасмурных дней, все чаще дождь будет переходить в снег.

С. СУХОВА,
синоптик 1 категории

Обычно в ноябре средние 
месячные температуры воз-
духа составляют 3–4 градуса 
тепла. В этом году по прогнозу 
Ростовского гидрометцентра 
температурный фон на тер-
ритории Северо-Кавказского 
федерального округа ожида-
ется около нормы.

В ночные часы температу-
ра воздуха будет опускаться 
от 1–6 градусов тепла до 0–6 
градусов мороза. Днем воздух 
в основном будет прогревать-
ся до 10–17 градусов тепла, с 
понижением в отдельные пе-
риоды до 3–8 градусов тепла.

За многолетний период на-
блюдений самый холодный 
ноябрь отмечался в 1993 году, 
когда среднемесячная темпе-
ратура воздуха составляла 
5 градусов мороза. Самым 
теплым был ноябрь 1990 года, 
среднемесячная температу-

ра воздуха была 8 градусов 
тепла.

В конце ноября, как пра-
вило, происходит переход 
среднесуточной температуры 
воздуха через ноль градусов в 
сторону понижения, а по кли-
матическим нормам с этого 
момента начинается зима.

Месячное количество осад-
ков в ноябре обычно состав-
ляет 32–40 мм. В этом году оно 
ожидается около и несколько 
больше нормы. Будут преоб-
ладать осадки обложного ха-
рактера, в отдельные дни с 
мокрым снегом и снегом. В 
среднем 10–14 дней могут на-
блюдаться туманы.

ТРЕБУЕТСЯТРЕБУЕТСЯ

УБОРЩИЦА 
В МАГАЗИН

Оплата – 1700 руб. за смену. 
Тел. 8-928-038-44-48.

А. Касабиева                                         А. ТанделоваА. Касабиева                                         А. Танделова
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